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МЫ С КОЛЕЙ
 БЫЛИ БАНДОЙ!
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ПЕРЕОХЛАЖДЕНИЕ 
ПОД ПРАЗДНИК

Недавно высокие власти объясняли падение 
реальных доходов граждан тем, что люди 

набрали много кредитов и на обслуживание 
уходит большая часть заработка. Мол, хотят не 
по чину, надеются на кредитную халяву. Но вот 

«халяву» прижали...

Бюро кредитных исто-
рий утверждают, что по 
итогам октября кредиты 
резко сократились как по 
количеству, так и по разме-
рам сумм. Особенно упали 
кредиты наличными: в 
сентябре население на-
брало 1,46 млн ссуд более 
чем на 282 млрд рублей, а 
в октябре взяли лишь 1,35 
млн кредитов объемом 
240 млрд рублей.

Минэкономразвития 
весь год пугало власти 
задолженностью населе-
ния, достигшей 16 трлн 
рублей. Заявлялось, что 
«кредитный навес» может 
обрушиться и похоронить 
финансовую систему. От 
Центробанка требовали 
срочных мер по «охлажде-
нию» кредитного рынка.

«Охлаждать» ЦБ начал 
с 1 октября, дав указание 

банкам при выдаче ссуд 
на сумму более 10 тыс. ру-
блей рассчитывать пока-
затель долговой нагрузки 
(ПДН). ПДН - это отно-
шение объема среднеме-
сячных платежей по всем 
кредитам заемщика к ве-
личине его среднемесяч-
ного дохода. Такие данные 
предоставляют банкам 
бюро кредитных историй. 
Если долги гражданина 
подбираются к размеру 
его доходов, банк может 
отказать в новых ссудах. 
Все разумно и вполне ло-
гично, если иметь в виду 
лишь защиту банков от 
финансовых рисков.

Но проблема гораздо 
шире. Когда высокое на-
чальство божилось, что в 
низких доходах виноваты 
проценты по кредитам, 
это была либо безграмот-
ность, либо сознательный 
обман общества. В кре-
дитную кабалу люди за-
лезали, потому что не хва-
тало денег на жизнь.

По данным Росстата, 
за чертой бедности в Рос-
сии более 20 млн человек, 
свыше 15% населения. До 
поры малоимущих спа-
сали лишь безнадежные 
займы в банках, но в октя-
бре «окно возможностей» 

начало закрываться. А 
эксперты отметили но-
вое падение потребитель-
ского спроса. У граждан 
стало еще меньше денег, 
чтобы ходить по магази-
нам. Инициатор «охлаж-
дения», глава Минэко-
номразвития М. Орешкин 
похвалил Центробанк 
за введение ПДН и тут 
же признал, что нужно 
компенсировать замед-
ление кредитования. «К 
сожалению, первое полу-
годие 2020 года мы уже 
потеряли с точки зрения 
потребительского спроса, 
- пускает слезу министр. 
- Слабость спроса будет 
сопровождать нас в нача-
ле следующего года». Но 
слабость спроса - это и 
слабость экономики.

Похоже, министр не 
знает, как выбраться из 
замкнутого круга - «мень-
ше кредитов - меньше 
покупок - торможение 
экономики - падение до-
ходов - нужны кредиты». 
Надежда лишь на празд-
ники - люди последний 
рубль потратят, чтобы не 
был пустым новогодний 
стол. Но праздники прой-
дут быстро...

Лаврентий Павлов

ПАЦАНСКИЙ РЭКЕТ 
НА МУСОРНОЙ 
ПОЛЯНЕ
Нечасто бывает, чтобы сигнал SOS пода-
вали у нас сверху вниз. Глава Минприроды 
Дмитрий Кобылкин предупредил губер-
наторов: в регионах сложилась критиче-
ская ситуация с вывозом мусора! Уровень 
неплатежей достиг 70%, а кое-где перед 
региональными операторами, получив-
шими в пользование «мусорную поляну», 
замаячила перспектива банкротства. 

Мусорная тема уже напоминает зна-
менитый Тришкин кафтан: здесь залатал 
- там дыра вылезла, карман пришил - ру-
кав отвалился. Неутихающие скандалы 
вокруг свалок, тарифов, мусоросжига-
тельных заводов, помоек во дворах... На-
глядное свидетельство, что специфиче-
ская субстанция ТБО в нынешней системе 
управления страной оказалась символом 
хаоса, некомпетентности и мздоимства. 
При триллионных оборотах этого рынка 
на нем сошлись интересы чиновников и 
теневых дельцов, государство пытается их 
как-то урегулировать, а платить за все обя-
зывают население. 

С 1 января 2019 года большинство реги-
онов перешли на новую систему, в рамках 
которой за сбор, транспортировку, утили-
зацию мусора отвечают региональные 
операторы, выбранные на конкурсах. Кто 
и по каким правилам их выбирал (органы 
местной власти, чиновники!), кто гаранти-
рует честность и добросовестность этих 
операторов - тема отдельного расследова-
ния.

Гражданам лишь пообещали, что пла-
та за сбор и утилизацию мусора для всех 
регионов (кроме Москвы, Питера и Се-
вастополя) будет выведена из привычных 
платежек и пойдет отдельным платежом, 
возможно, превышающим прежние ве-
личины. Насколько он будет превышать, 
утверждают региональные власти... после 
консультаций с теми же, невесть откуда 
взявшимися операторами.

И тут важный ментальный момент: до 
начала мусорной реформы тариф был 
включен в строку «Содержание и ремонт 
жилья». Услуга относилась к категории 
«жилищных», обязанности по ее предо-
ставлению были возложены на муници-
пальные власти. Граждане даже не всегда 
осознавали, что платят за мусор. 

Нынешняя реформа вызвала естествен-
ные вопросы и сопротивление закрытому 
от общественности рисованию тарифов 
непонятно кем. Поэтому граждане и ор-
ганизации, погруженные в этот тарифный 
туман, просто отказываются платить.

«Мы в течение года имеем 30% неплате-
жей с физических лиц и 70% - с юридиче-
ских, - утверждает эксперт Светлана Бик. 
- Проблема общенациональная: чехарда 
в управлении, нормативы некорректные, 
отсутствие методического обеспечения 
реформы». На недобросовестность юрлиц 
жалуются и местные власти. Но юрлицам 
в отличие от жильцов придется обосновы-
вать расходы на вывоз мусора перед нало-
говой. Стремно как-то...

Итак, когда с гражданина или органи-
зации вдруг требуют платить за новую ус-
лугу и по непонятным расценкам, это на-
поминает «пацанский рэкет» на рынках в 
90-х. Но люди изменились - не хотят!

Павел Максимов

российских школ запретили использование детьми мобильных телефонов, заявила министр про-
свещения Ольга Васильева: «Почти каждая четвертая школа уже выполнила наши рекомендации, 
ограничив телефоны во время уроков». Министр уточнила, что в Северной Осетии, Ингушетии, 
Белгородской области такое решение приняли 100% школ, в Кемеровской области - 67,3%, Ре-
спублике Марий Эл - 63,8%, Удмуртии - 60,9%, Пермском крае - 58,8%, Магаданской области 
- 53,3%... «Три четверти опрошенных, и я с ними абсолютно солидарна, считают, что и педагоги 
должны ограничить использование телефонов во время процесса обучения», - добавила Васильева.

10,6  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

тыс.

Год назад было объ-
явлено, что нацио-

нальные проекты для 
экономики - «это наше 
все!». Однако через 12 

месяцев выясняется, 
что, как говаривали в 

Одессе, «обо все не 
может быть и речи»!

Глава Счетной пала-
ты доложил президенту 
России, что в 2019-м на 
нацпроекты из бюдже-
та истратят на 1 трлн ру-
блей меньше намеченно-
го. «Многовато», - хмуро 
констатировал В. Путин. 
Он прекрасно знал - из 
Кремля постоянно звучат 
требования о строгом вы-
полнении и жестком кон-
троле этих самых проек-
тов. И однако... 

Сразу после инаугура-
ции 7 мая 2018 года прези-
дент России подписал указ 
о национальных проектах, 
затем проходили регуляр-
ные заседания Совета при 
Президенте РФ по стра-
тегическому развитию и 
национальным проектам. 
Кроили и перекраивали, 

рисовали графики, делили 
деньги...

21 декабря 2018 года 
Владимир Путин поручил 
премьеру лично контро-
лировать исполнение нац-
проектов. Хотя на тот мо-
мент было известно, что 
принятые в 2005 году при-
оритетные национальные 
проекты России, которые 
курировал Д. Медведев, 
обернулись серьезной не-
удачей. 

И вот на днях А. Кудрин 
доложил президенту, что 
удалось проанализировать 
все нацпроекты и рас-
смотреть материалы на 
заседании коллегии СП с 
участием ответственных 
министерств и ведомств. 
Выяснилось много всяко-
го. Скажем, некоторые 
экономические показате-
ли, сформулированные в 
указе, не отражены в нац-
проектах. А то, что попало 
в нацпроекты, далеко не 
всегда позволит добиться 
целей развития. Несовер-
шенны и методики изме-

рения результатов работ. 
Например, по проекту 
«Безопасные и качествен-
ные дороги» 21 регион 
даже за шесть лет не смо-
жет выйти на норматив-
ное обеспечение качества 
дорог, им нужна будет до-
полнительная поддержка.

И подобных проколов 
хватает. Мало в каком 
проекте заложено, каким 
образом он будет влиять 
на экономический рост, 
почти нигде этот меха-
низм не просматривается, 
отмечает А. Кудрин. Но 
именно ради экономиче-
ского роста это и затеяно, 
удивился президент.

Цели нацпроектов но-
сят слишком абстрактный 
характер, утверждают в 
экспертном сообществе. 
Из них непонятно, напри-
мер, как «заставить» ра-
сти рождаемость, если она 
падает, или как добиться, 
чтобы к 2024 году в 1,5 
раза увеличилось число 
граждан, занимающихся 
физкультурой и спортом. 

«Российские нацио-
нальные проекты не со-
держат четких целей, 
способных радикально 
обновить страну, зато 
бюрократия получила 
свободу маневра», - ут-
верждает экономист 
Владислав Иноземцев. 
«Нацпроекты не дадут 
искомого результата, там 
нет гигантских ресурсов - 
это миф», - предупрежда-
ет президент Сбербанка 
Герман Греф.

Вероятно, провальный 
опыт нацпроектов перво-
го издания (2005 г.) не 
оценили и не проанализи-
ровали, поскольку пона-
добилось срочно пиарить 
Д. Медведева как канди-
дата в президенты. Изда-
ние второе (2018 г.) тоже 
создавалось в спешке, не 
учло прошлых ошибок, и 
расхлебывать их предсто-
ит лишь теперь, когда уже 
потрачены сотни милли-
ардов рублей...

Алексей Воробьев

НАЦПРОЕКТЫ - 12 МЕСЯЦЕВ СПУСТЯ
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Процесс, происходящий на 
фармацевтическом рынке, 
напоминает так называемую 
оптимизацию здравоохране-
ния, пагубные последствия 
которой недавно признала 
даже социальный вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. По 
ее словам, непродуманная 
оптимизация нанесла ущерб 
здравоохранению. Действи-
тельно, дооптимизирова-
лись до того, что миллионы 
сооте чественников лиши-
лись медицинской помощи 
- в стране закрылись тысячи 
больниц и поликлиник. При-
мерно то же самое наблю-
дается и на рынке лекарств: 
качественные медикаменты 
становятся недоступными 
для большей части населе-
ния. Невыносимые условия, 
создаваемые властями для 
иностранных производите-
лей, уже привели к тому, что 
с российского рынка были 
отозваны 900 препаратов. 
Оригинальные импортные 
лекарства исчезают с аптеч-
ных полок, их место занима-
ют отечественные аналоги, 
так называемые дженерики.

Чиновники от медицины 
уверяют, что отечественные 
аналоги зарубежных ле-
карств ничуть не уступают 
им по качеству. Однако мно-
гочисленные жалобы, по-
ступающие от людей, страда-
ющих тяжелыми недугами, 
свидетельствуют об обрат-
ном. Например, выясняется, 
что многие дженерики в от-

личие от импортных анало-
гов вызывают осложнения 
различной степени тяжести. 
На пагубные последствия 
приема дженериков жалуют-
ся пациенты с 
астмой, онко-
логическими 
заболевания-
ми. Диабетики 
опасаются пе-
ревода на рос-
сийский инсу-
лин, который 
начинают производить в 
стране. Некоторые боль-
ные уже имели с ним дело, 
поэтому могут сравнивать 
наш инсулин с импортным, 
в основном американским и 
датским. Из ряда регионов 
сообщили, что после перево-
да на него у детей начинались 
рвота с кровью и боли в жи-
воте. Из Калужской области 
пришло сообщение о том, 
что пациент попал в реани-
мацию; похожий случай про-
изошел в Екатеринбурге. Да, 

есть шанс, что с отечествен-
ным инсулином состояние 
больных не связано, однако 
многие эксперты и сами диа-
бетики в подобные совпаде-
ния не очень-то верят.

Нам объясняют, что дже-
нерики содержат те же ак-
тивные фармацевтические 
ингредиенты, что и ориги-
нальные препараты. Мол, как 
в таком случае наши могут 
быть хуже тех, что выпуска-
ют заграничные разработчи-
ки? Специалисты отвечают 
на этот вопрос: дженерики, 
как правило, хуже ориги-
нальных лекарств, потому 
что изготавливаются с нару-
шениями технологии (эко-
номия на некоторых этапах 

производства), а также из не-
доброкачественного сырья. 
Сюда же можно добавить 
устаревшее оборудование на 
ряде фармпредприятий, низ-
кий уровень производствен-
ной дисциплины.

Есть еще одна пробле-
ма. До недавних пор у нас 

п р а к т и ч е с к и 
не производи-
лись субстанции, 
оте чественные 
фармацевты за-
купали их почти 
всегда в Китае. 
Мы же привык-
ли к тому, что 

качество китайских товаров 
слишком часто не выдер-
живает никакой критики. 
Однако субстанции в КНР 
закупаем не только мы, но 
и большинство зарубежных 
концернов. Качество про-
дукции местных заводов про-
веряют контролирующие 
органы разных стран, пред-
приятия, нарушающие тех-
нологию, попадают в черные 
списки. В действительности 
китайцы не только халтурят, 
но и умеют производить по-

настоящему качественные 
товары. Однако нет уверен-
ности, что закупку лекар-
ственных субстанций высо-
ких потребительских свойств 
наши производители всегда 
производят на проверенных 
заводах, ведь за качество 
надо платить больше. К тому 
же, по словам президента Об-
щероссийской общественной 
организации «Лига защитни-
ков пациентов» Александра 
Саверского, Китай недавно 
объявил, что прекращает 
выпуск дешевых субстанций, 
а значит, цены в российских 
аптеках вскоре вновь поле-
зут вверх.

Что бы ни говорили о 
курсе на импортозамеще-
ние, ясно, что в обозримом 
будущем власти от него не 
откажутся, по-видимому, и в 
такой важнейшей сфере, как 
производство лекарствен-
ных препаратов. Но если уж 
решили переходить на само-
обеспечение, делать это надо 
было постепенно, без спеш-
ки, совершенно неуместной, 
когда речь идет о человече-
ских жизнях. Сначала сле-
довало бы наладить выпуск 
качественных субстанций и 
готовых лекарств, а потом 
вытеснять с рынка зарубеж-
ных производителей. У нас 
же, как обычно, телегу по-
ставили перед лошадью. По-
следствия такого маневра 
могут оказаться для нас фа-
тальными.

Игорь Вересков

Согласно данным Рос-
стата, с января по октябрь 
нынешнего года население 
страны сократилось на 259,6 
тыс. человек. Демографы 
утверждают, что к концу 
года убыль населения станет 
самой большой с 2008 г., ког-
да этот показатель составил 
362 тыс. человек.

Основная причина резкого 
сокращения населения - низ-
кая рождаемость. С января 
по октябрь 2019 г. в России 
родилось на 102,6 тыс. детей 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Па-
дение рождаемости вызвано 
тем, что в стране снизилось 
число женщин репродуктив-
ного возраста. Это женщины 
из малочисленного поколения, 
появившегося на свет в 1990-е. 
Демографы также отмеча-
ют, что нынешнее поколение 
стало рожать первенцев срав-
нительно поздно - в возрасте 
25-34 лет. В такой ситуации 
возможность родить второго 
и третьего ребенка, естествен-
но, снижается. 

Растущая естественная 
убыль населения (рождает-
ся меньше, чем умирает) уже 
привела к тому, что числен-

ность россиян со-
кращается второй 
год подряд. По 
мнению предсе-
дателя наблюда-
тельного совета Ин-
ститута демографии, 
миграции и регионально-
го развития Юрия Крупнова, 
достигнуть прироста в бли-
жайшие годы будет невоз-
можно. Эксперт говорит, что к 
2024 г. произойдет колоссаль-
ная естественная убыль насе-
ления, тождественная той, что 
была в 1990-х.

Демографический кризис, 
разразившийся в стране, уже 
признают в правительстве. 
«Мы катастрофически теря-
ем население страны... У нас 
падает рождаемость и не та-

кими, как нам 
хотелось бы, 
темпами сни-
жается смерт-

ность», - заявила 
летом этого года 

вице-премьер Та-
тьяна Голикова. 

«Несмотря на то что одной 
из проблем рождаемости при-
нято выделять снижение про-
цента женщин фертильного 
возраста, а именно на четверть 
эта группа уменьшится к 2033 
году, это не главная причина, 
- признал первый заммини-
стра труда Алексей Вовченко. 
- Мы связываем причину сни-
жения рождаемости прежде 
всего с экономикой, с уровнем 
дохода наших семей, который 
за последние годы не растет». 

На самом деле доходы не 
только не растут - с 2014 г. 
они падают, а значит, неиз-
бежно снижается уровень 
жизни. Правда, официальная 
статистика свидетельствует, 
что в третьем квартале ны-
нешнего года реальные рас-
полагаемые доходы (доходы 
за вычетом обязательных 
платежей, скорректирован-
ные на уровень инфляции. 
- Авт.) выросли на 3% после 
падения, продолжавшегося 
два квартала подряд. Однако 
если даже рост и произошел, 
то жалкие 3% ситуацию не 
поправят, в том числе в сфере 
демографии. О каком росте 
рождаемости можно толко-
вать, если многие семьи, в том 
числе молодые, элементарно 

недоедают? Согласно иссле-
дованию, проведенному Рос-
статом, более трети расходов 
российских семей уходит на 
еду. В каждой шестой семье 
за последний год стали пи-
таться хуже. О возможности 
получить хорошую, высоко-
оплачиваемую работу, как и о 
доступности жилья для моло-
дых семей, вообще говорить 
не приходится.

Что же получается? На-
циональная цель - обеспечить 
устойчивый естественный 
рост численности населения, 
поставленная в майском указе 
Владимира Путина, выполне-
на не будет, во всяком случае в 
этом году.

Однако, как гласит пого-
ворка, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Победами 
на ниве демографии власть 
похвастаться не может, но на-
шла себе другую тему. Объ-
явлено, что в уходящем году 
рекордно низкой окажется 
инфляция. Если в 2018 г. она 
была 4,3%, то в 2019-м замрет 
на отметке 3,54%. За счет 
чего же? Да уж не за счет цен 
и тарифов. Падает покупа-
тельная способность, да и нас 
с вами, как видим, становится 
все меньше. Если демографи-
ческий кризис продолжится 
нынешними темпами, вско-
ре россиян может постичь 
участь мамонтов. В таком 
случае инфляция вообще 
окажется нулевой. Правда, 
отчитываться об этом будет 
некому и не перед кем.

Георгий Палашевский 

ФАТАЛЬНОЕ 
импортозамещение

 Курс на самообеспечение всем и вся, 
провозглашенный пять лет назад, может лишить нас 

качественных лекарств. 

На пороге демографической 
катастрофыПо итогам этого года Россию ждет самая 

высокая естественная убыль населения за 
последние 11 лет.

Дженерики, как правило, хуже оригиналь-
ных лекарств, потому что изготавливаются 
с нарушениями технологии (экономия на 
некоторых этапах производства), а также 
из недоброкачественного сырья.

Вице-премьер 
Татьяна Голикова:

«Мы катастрофически 
теряем население 

страны...»
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Известная американская 
журналистка Кейт Беннет 
выпустила книгу о жизни 
первой леди США. В ней 

утверждается, что именно 
супруга президента Трам-

па Мелания, обладая ре-
альной властью над своим 

мужем, и определяет все 
его ключевые решения. 

В степени влияния на пре-
зидента она превосходит даже 
обожаемую Дональдом дочь 
Иванку с ее излишне сует-
ливым супругом. Предпола-
гается, что именно Мелания 
помешала мужу втянуться в ги-
бельный конфликт с Ираном, 
к которому его подталкивали 
зять, оборонное ведомство, 
ЦРУ, Совет безопасности и Гос-
деп, создававшие предпосылки 
для военной интервенции.

Автор биографии Мелании, 
репортер Кейт Беннет указыва-
ет, что влияние ее на мужа очень 
велико, именно она подтолкну-
ла Дональда включиться в борь-
бу за пост президента США. 
Беннет считает, что она была 
уверена в победе Дональда.

«Мелания намного более 
стойкая женщина, чем считают 
многие, - пишет Беннет. - Она 
отстаивает свою независи-
мость и не обращает внимания 
на то, что говорят о ней другие 
люди. Ее совершенно не волну-
ют пересуды о ее отношениях с 
мужем».

Беннет уверена, что Трамп 
выполняет все, что требует от 
него супруга. Правда, предста-
витель первой леди Стефани 
Гришем не согласилась с та-
кой оценкой, заявив, что Бен-

нет приводит мнения людей, 
даже не знакомых с женой 
президента. 

Мелания, бывшая топ-
модель из Словении и третья 
жена Дональда Трампа, оста-
ется одной из самых таин-
ственных жен американских 
президентов. Она нечасто дает 
интервью журналистам и ред-
ко заговаривает даже со сво-
ими охранниками, хотя отно-
сится к обслуге Белого дома с 
большой добротой. Мелания в 
отличие от Хиллари Клинтон 
и Мишель Обамы не демон-
стрирует всему миру свои ам-
биции и не устраивает шумных 
PR-кампаний.

Но первая леди старается 
держать все, что происходит в 
Белом доме, под своим контро-
лем. Это она заставила мужа 
уволить одного из старших 
советников по национальной 
безопасности Миру Рикардел 
и главного консьержа Белого 
дома, которого принимала на 
работу еще Мишель Обама. 

Мелания не обладает уче-
ными степенями, но ее линг-
вистические способности мо-
гут только восхищать: кроме 
английского и своего родно-
го словенского она свободно 
владеет французским, немец-

ким и итальянским языка-
ми. В Белом доме она заняла 
двухкомнатные апартаменты 
на третьем этаже, прежде в 
них жила мать Мишель Оба-
мы Мэриан Робинсон. Здесь 
Мелания создала свой личный 
командный пункт. Впервые 
после президентства Кеннеди 
и Джонсона первая леди и пре-
зидент пользуются отдельны-
ми спальными комнатами. Но 
Мелания и Трамп ежедневно 
подолгу совещаются. Именно 
к ней он обращается за сове-
том, когда затрудняется с при-
нятием важного решения.

Большую часть своего вре-
мени Мелания уделяет воспи-
танию сына Беррона, помогает 
ему выполнять домашние зада-
ния, готовит для него еду. Она 
привнесла в свой американский 
дом культуру быта словенской 
семьи. Отмечается, с какой ра-
достью она принимала у себя 
в Белом доме своих родите-
лей. Появился даже слух, что 
она живет не в Белом доме, а в 
особняке, где поселились ее ро-
дители, который расположен 
неподалеку от школы, где учит-
ся Беррон. Правда, этот слух, 
распускавшийся противниками 
Трампа, оказался 100-процент-
ной выдумкой.

Подготовил Николай Иванов

После многолетнего анализа 
съемок марсианской поверх-
ности он объявил об обнару-
жении им на Марсе множества 
насекомоподобных организмов 
с их экзоскелетами.

Он говорит, что на ряде 
изображений хорошо просма-
триваются формы живых су-
ществ. «На Марсе была и все 
еще существует жизнь», - за-
являет ученый, разглядевший 
наряду с окаменелостями и 
живые организмы, схожие с 
продвинутыми земными груп-
пами насекомых. 

Он отмечает относительное 
разнообразие марсианской 
насекомой фауны. Ученый ис-
следовал большую базу фото-
графий поверхности Марса из 
лаборатории НАСА и пано-
рамные снимки. 

Профессору, описывающему 
«высокоразвитые многокле-
точные организмы», удалось 
разглядеть то, чего не захотели 
замечать эксперты из НАСА, 
- симметрию тел этих организ-
мов, сегментацию их частей. Он 
обратил внимание на их позы 
- свидетельства движений, вза-
имодействия друг с другом. Ро-
мозер отмечает, что на многих 
снимках запечатлены существа, 
похожие на пчел. 

От мнения этого ученого, 
основавшего Институт тро-
пических болезней, трудно 
отмахнуться. Ромозер также 
занимался исследованиями в 
армейском научно-исследова-
тельском институте инфекци-
онных заболеваний и является 
одним из авторов учебника 
«Наука энтомологии». 

«Присутствие многокле-
точных организмов на Марсе 
указывает на наличие источ-
ников питания, пищевых це-
почек и среды, достаточной 
для поддержания жизни», - 
считает он.

В июле будущего года 
в марсианский кратер, где 
когда-то находилось озеро 
глубиной 500 метров, должен 
опуститься аппарат, который 
возьмет пробы грунта. В них 
НАСА надеется найти хотя 
бы окаменелые микробы. На 
выступление энтомолога в 
космическом агентстве пер-
воначально демонстративно 
не обратили внимания, а за-
тем объявили, что на Марсе 
недостаточно кислорода для 
существования живых су-
ществ. 

Люди становятся 
роботами
Основатель крупнейшего в мире интер-
нет-магазина Amazon.com Джефф Безос 
признан самым богатым бизнесменом в 
истории. Но мало кто знает, что за ширмой 
грандиозного успеха стоят колоссальные 
человеческие ресурсы, условия работы 
которых далеки от цивилизованных.

Немногие способны выдержать бесчеловеч-
ную систему организации труда в громадных 
центрах подготовки товаров для заказчиков 
компании Amazon. Ее склады вошли в список 
самых опасных рабочих мест в США, состав-
ленный Национальным советом по охране 
труда и здоровья. За последние пять лет на 140 
складах компании погибли семь человек. 

О чудовищных условиях работы рассказы-
вается в истории 46-летней жительницы Нью-
Йорка Морин Доннели, опубликованной в 
«Нью-Йорк пост». 

Доннели не могла нарадоваться, что ей удалось 
получить место в растущей корпорации с мировым 
именем. Она прошла краткосрочное обучение и 
заняла рабочее место на необъятном складе раз-
мером в 18 футбольных полей. Ей, как и другим 
женщинам из их группы, выпала должность уклад-
чицы товаров в отделении роботизированных 
перемещавшихся по складу стеллажей. Заполнив 
отделения, она нажимала кнопку, и к ней сразу 
подъезжал новый робот. С собой на рабочее место 
строго запрещалось брать сотовый телефон и еду, 
только воду. Чтобы избежать обезвоживания, при-
ходилось пить много воды. В помещении постоян-
но была невыносимая жара, работающие роботы 
выделяли много тепла, а с установкой кондиционе-
ров на складах никто не торопился. 

Чтобы отлучиться в туалет, ей приходилось 
отпрашиваться у менеджера. Каждая минута от-
лучки фиксировалась, вычитаясь из часа поло-
женного работникам свободного времени. Рабо-
чим выделялись в течение дня два 15-минутных 
перерыва и один получасовой на ланч. Но дорога 
в столовую занимала до 15 минут, времени оста-
валось лишь на то, чтобы запихнуть в рот сэндвич 
с ореховым маслом и сделать несколько глотков 
газировки, после чего нужно было спешить об-
ратно. На рабочем месте не было стульев, при-
сесть можно было только в туалете, но дойти до 
него требовалось семь минут. Чтобы уложиться в 
график, некоторые работники вынуждены были 
мочиться в пустые бутылки, вместо того чтобы 
сделать перерыв в работе для удовлетворения 
естественных потребностей. 

Доннели было поручено укладывать по 
меньшей мере 12 единиц товара в минуту. Но 
как она ни старалась, ей это не удавалось, а 
компьютер постоянно напоминал, что она от-
стает от нужного темпа. 

Женщина проводила по 12 часов в день на-
едине с роботами, не с кем было перекинуться 
даже словом. Вскоре у нее возникла бессонни-
ца, сильно разболелись колени, боли появились 
в спине и плечах, страшно отекали лодыжки. 
Уже после первой недели такого труда она по-
чувствовала себя выжатой как лимон, но упор-
но старалась закрепиться на этой работе.

Она никогда не сторонилась тяжелого тру-
да, но это была самая невыносимая работа в 
ее жизни. Морин бесила реклама, в которой 
сотрудница Amazon с радостной улыбкой объ-
являла, какое счастье ей приносит работа в 
компании. В действительности все работники 
Amazon, с которыми общалась Морин, ненави-
дели свою работу. Она поняла, что в свои 46 она 
слишком стара, чтобы стоять на кошмарном 
конвейере в окружении бездушных машин. 
Обессилевшая женщина не протянула в долж-
ности укладчицы и месяца, она признала свое 
поражение и сказала менеджеру, что нашла 
другую работу. У нее не хватило духу добавить: 
«Да пошел бы Джефф Безос!..»

Тайный советник Трампа 

В то время, как НАСА собирается в 
2020 году отправить на Марс оче-
редной марсоход, предназначен-
ный для поиска микроскопических 
следов жизни, знаменитый энтомо-
лог профессор Университета Огайо 
Уильям Ромозер, 45 лет изучающий 
насекомых, уже решил для себя во-
прос о жизни на Красной планете. 

Марсианские жуки
1

3

45

5

2

1 - брюшко; 2 - грудь; 3 - голова; 4 - сложный глаз; 
5 - нога. Голова насекомоподобного существа 
повернута в сторону камеры

Дональд Трамп с женой 
Меланией и сыном Берроном
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Госдума отклонила законопроект, повышающий по-
доходный налог для россиян с высокими доходами. 
Документ вносился на рассмотрение нижней палаты 
уже более 10 раз, однако всякий раз депутаты отка-
зываются его принимать. 

Если бы депутаты одобри-
ли инициативу депутата от 
«Справедливой России» Оле-
га Нилова, то обеспеченные 
россияне с доходом свыше 
24 млн рублей в год долж-
ны были бы платить НДФЛ 
18%, остальные, как раньше, 
- 13%.

С похожей инициативой 
выступила и фракция КПРФ, 
предложившая послабления 
в оплате НДФЛ для тех, чей 
доход менее 100 тыс. рублей 
в год. По-новому их подо-
ходный налог мог снизиться 
до 5% в год. По мнению пар-
ламентариев, прогрессивная 
шкала налогообложения по-
зволила бы снизить уровень 
социального неравенства.

Но основная часть депута-
тов нижней палаты считает, 
что введение плоской шка-
лы со ставкой 13% помогло 
легализовать оплату труда. 
Обозреватель «МН» по-
встречал в одном из думских 
коридоров председателя Ко-
митета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрея Макарова 
и поинтересовался, почему 
он против повышения нало-
гов для богатых?

- На самом деле сборы 
НДФЛ и без того растут, на-
род негативно отнесется к по-
вышению налоговой нагруз-
ки. И если сейчас принять 
такой закон, то состоятель-
ные люди просто перестанут 
показывать свои доходы. Это 
подорвет стабильность на-
логовой системы. Коллегам-
популистам из двух партий и 
тем, кто их поддерживает, мы 
разъяснили, что прогрессив-
ная шкала ставок налога мо-
жет привести к уклонению 
от его уплаты. А это послу-
жит снижению его собирае-
мости.

Иного мнения придержи-
вается автор инициативы 
Олег Нилов:

- Мы вносили такой за-
конопроект больше 10 раз. 
Наши коллеги - единорос-
сы просто не хотят сдавать 
своих - тех, кто зарабаты-
вает более двух миллионов 
рублей в месяц. Своя ру-

башка ближе к телу. Между 
тем принятие этого закона 
коснулось бы всего 20 ты-
сяч граждан России. Но мы 
ведь не только за это вы-
ступали... Мы предлагали 
декларировать кроме дви-
жимого и недвижимого иму-
щества, будь то дешевый 
автомобиль, сарай или баня, 
также антиквариат, драго-
ценности, часы. Их легко 
спрятать, а обнаруживают 
их, как правило, только при 
возбуждении уголовных дел 
по поводу воровства и кор-
рупции. В общем, до соци-
альной справедливости нам 
очень далеко. И мы, депу-
таты от оппозиции, можем 
об этом говорить, но ничего 
сделать не можем!

Еще один депутат Госдумы 
от «Справедливой России» 
Валерий Гартунг добавил:

- На самом деле и едино-
россы, и системная думская 
оппозиция за снижение нало-
говой нагрузки для соотече-
ственников. Проблема лишь 
в том, что мы говорим о раз-
ных гражданах. Для самых 
бедных законы, которые 
ослабят налоговую удавку, 
наши оппоненты принять не 
готовы, а владельцев яхт и 
самолетов от дополнитель-
ных налогов освободить - 
святое дело! Я не понимаю, 
что плохого в том, что они 
будут платить налоги по 
другим ставкам? Опасения, 
что они убегут, наивны. Ведь 
большинство из них - это 
топ-менеджеры госкомпа-
ний, куда они побегут, кому 
они нужны, кроме России?

Известный экономист 
Михаил Хазин считает от-
клонение депутатами Госу-
дарственной думы инициатив 
оппозиционеров ошибкой 
партии власти:

- Это вторая большая 
ошибка после пенсионной 
реформы. Не такая масштаб-
ная, конечно. Но она тоже 
способна спровоцировать 
людей на протестные дей-
ствия.

Андрей Князев
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Правительство подготовило законопроект, запреща-
ющий списывать долги с пенсий, а также ограничи-
вающий списание долгов с заработной платы. Чего 
ждать должникам от нового закона?

Это не первая попытка 
спасти пенсионеров и мало-
имущих от банков и коллек-
торов. В феврале 2019 года 
Владимир Путин уже подпи-
сал закон, ограничивающий 
перечень социальных посо-
бий, на которые может быть 
наложено взыскание.

Правда, в силу новый за-
кон еще не вступил. Законо-
датели посчитали, что необ-
ходим «переходный период». 
Иными словами, закон есть, 
но жить по нему мы начнем 
только с 1 июня 2020 года. 

С каких выплат запретят 
взыскивать долги по уже 
принятому в феврале зако-
ну? Это пособия на детей, 
материнский капитал, али-
менты, денежные суммы, 
выплачиваемые в качестве 
возмещения вреда здо-
ровью, пенсии по случаю 
потери кормильца, ком-
пенсации пострадавшим в 
техногенных катастрофах, 
выплаты по уходу за не-
трудоспособными гражда-
нами, монетизированные 
льготы.

В новом законе, который 
только намерены принять, 
список будет существенно 
расширен. Запретят удер-
живать долги со страховой 
части пенсии и даже с зар-
платы, но лишь в объеме ми-
нимального прожиточного 
минимума.

То есть закон будет носить 
поистине революционный 
характер. На сегодня, напом-
ним, приставы имеют право 
удерживать до 50% от пен-
сии и зарплаты в счет пога-
шения долгов, хотя нередко 
приставы «по ошибке» спи-
сывают всю пенсию и зар-
плату целиком. 

«Пострадавший может 
написать заявление в служ-
бу судебных приставов и 
потребовать вернуть неза-
конно списанные деньги. Но 
на практике на возвращение 
средств уходит год, причем 
весь этот год пенсионерам 
нужно обивать пороги служ-
бы судебных приставов, ина-
че про его заявление могут 
попросту «забыть», - коммен-
тирует юрист Оксана Фила-
чева.

Аналогичная ситуация и с 
зарплатой. По новому зако-
ну приставы будут точно так 
же списывать 50% и точно 
так же ошибаться. Разница 
лишь в том, что по ново-
му закону у пенсионера или 

работающего гражданина 
(если долги списываются с 
зарплаты) должно оставать-
ся не меньше прожиточного 
минимума.

В выигрыше от ново-
го закона останутся те, кто 
уже набрал кредитов. А вот 
будущим заемщикам не по-
везло. Теперь минимальный 
прожиточный минимум от 
их пенсии или зарплаты не 
будет рассматриваться бан-
ками при выдаче кредита. 
Иными словами, если сейчас 
пенсионер, имея пенсию 12 
тысяч рублей, может взять 
потребительский кредит на 
пять лет в среднем на сумму 
около 200 тысяч рублей, то 
после вступления в силу но-
вого закона - лишь около 100 
тысяч.

Потому что сейчас банк 
может списывать в счет по-
гашения долгов 6 тысяч 
рублей с такой пенсии, а по 
новому закону (при прожи-
точном минимуме в России 
для пенсионеров в среднем 
почти 9 тысяч рублей) - лишь 
3 тысячи.

«Сам закон принят пра-
вильно, - продолжает Окса-
на Филачева. - Но, с другой 
стороны, после его принятия 
активизируются черные ри-
елторы. Россияне, не имея 
возможности взять кредит, 
станут брать в долг под залог 
квартиры. В итоге законо-
датели спасут должников от 
голодной смерти, но значи-
тельно увеличат количество 
бомжей».

Аделаида Сигида

Какую часть пенсии 
смогут взыскать 
за долги?Налог 

на богатых 
опять отклонили
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Добираться из дома 
на работу и обратно на 
лифте, тратя на это всего 
пару минут, - бесценное 
преимущество, которое 
давно оценили владель-
цы небольшого бизнеса. 

При этом у офиса в доме 
есть и вполне материальные 
выгоды: арендные ставки на 
коммерческие помещения 
в жилых микрорайонах, как 
правило, ниже по сравнению 
с офисными центрами.

Проще всего, конечно, 
тем, кто работает в одиноч-
ку напрямую с заказчиками, 
например копирайтерам, ди-
зайнерам. В их случае работа 
вообще никак не регламен-
тируется, да и специальных 
мер по обустройству помеще-
ний принимать не придется. 
Можно только посоветовать 
продумать освещение, купить 
правильную мебель, орга-
низовать рабочую зону по-
дальше от кухни. Для офиса, 
где будут работать наемные 
сотрудники и предполагается 
клиентский поток, требова-
ния жестче: помещение не-
обходимо будет переводить в 
нежилой фонд, что потребует 
кроме финансовых расходов 
еще и соблюдения ряда ус-
ловий. Представьте себе, ска-
жем, проведение презента-
ций, мастер-классов, уроков 
танцев, занятий творчеством 
в художественных и иных 
студиях.

- Спрос на повседневные 
товары и услуги стабильно 
высок, и если вы откроете 
магазинчик, кафе или салон 
красоты в собственном доме, 
можно с уверенностью ожи-
дать, что ваши соседи станут 
вашими клиентами, - счита-
ет брокер Ирина Прачева. 
- Помещения под офисы и 

объекты стрит-ретейла, как 
правило, расположены в но-
вых корпусах комплексной 
застройки на первых этажах, 
имеют отдельные входы, ви-
тринное остекление и высокие 
потолки. Свободная плани-
ровка позволяет владельцам 
спроектировать пространство 
точно под свой функционал. 
При этом технически поме-
щения уже оснащены всеми 
системами инженерии, вклю-
чая выделенную электриче-
скую мощность 120-200 Вт/
кв. м. Площади свободного на-
значения в наибольшем объ-
еме представлены в пределах 
80-150 кв. метров.

«Жить, чтобы 
работать»

- Эту формулу легко ре-
ализовать в апартаментных 
комплексах в стиле 
лофт, - рассказывает 
руководитель риелтор-
ской компании Ирина 
Могилатова. - В моей 
практике было несколь-
ко случаев, когда поку-
патели одновременно 
искали и жилье, и место 
для работы. Так, один 
наш клиент-продюсер 
приобрел апартаменты 
в лофт-проекте и сделал 
там студию звукозаписи, тем 
более этому способствовали 
особенности помещения. А ад-
вокат по семейному праву про-
сматривал для своей работы 
квартиру в старом фонде. Ему 
принципиально было наличие 
приемлемой площади и осо-
бенно черного хода.

- Квартира-офис - новый 
формат жилья в наше вре-

мя, вдохновленный россий-
скими дореволюционными 
традициями, когда лучшие 
врачи, адвокаты или порт-
ные осуществляли частную 
практику именно на дому, - 
комментирует руководитель 
направления инвестиционно-
строительной компании Ва-

лерий Ручий. - В настоящий 
момент такой эксклюзивный 
продукт встречается в проек-
тах Москвы и Подмосковья, 
он имеет четкое разделение 
территории на жилую и ра-
бочую зоны. Расположена та-
кая недвижимость на первом 
этаже с отдельным входом, 
она включает предбанник 
для верхней одежды и рабо-

чий кабинет площадью до 25 
кв. м с санузлом и возможно-
стью установить душевую.

Среди новых трендов сто-
ит также отметить желание 
девелоперов вынести полез-
ные опции за рамки квартир. 
Этим объясняется появление 
в некоторых клубных домах 
переговорных комнат, кото-
рыми могут пользоваться все 
жильцы: не хочешь прини-
мать гостей дома по деловым 
вопросам - ведешь их туда.

Гибких пространств 
станет больше

Сочетание офисов и апар-
таментов встречается до-
вольно часто, и это вполне 
объяснимо: спрос на покуп-
ку и аренду апартаментов, 
расположенных в деловых 
районах города, формиру-
ют преимущественно топ-
менеджеры и собственники 
бизнеса. Они заинтересованы 
в обеспечении жилой площа-
дью повышенной комфорт-
ности приглашенных на дли-
тельный срок региональных 
и зарубежных сотрудников.

Одним из наиболее ярких 
примеров такого сочетания 
является ММДЦ «Москва-Си-
ти». Комплекс сочетает в себе 
апартаменты, расположен-
ные на верхних этажах, офис-
ные помещения, занимающие 
средний ярус, и зону ретейла - 
первые этажи. Конечно, апар-
таменты не являются жильем 
в классическом представле-
нии - это, скорее, бизнес-квар-
тиры для комфортного про-
живания тех, кто работает в 
деловом центре.

И, наконец, отдельно обору-
дованные коворкинг-центры 
- пристанище фрилансеров, 
тех, кто трудится на удаленке, 
в компаниях, офисы которых 
расположены в других городах 
и даже странах. Большинство 
из них организованы крупны-
ми российскими и междуна-
родными операторами.

Средняя стоимость аренды 
нефиксированного рабоче-
го места составляет 19,1 тыс. 
руб/месяц, фиксированного - 
24,1 тыс. руб/месяц. Средняя 
стоимость одного рабочего 
места в кабинете обойдется в 
30,2 тыс. руб/месяц.

В будущем году в Москве к 
открытию заявлено около 122 
тыс. кв. м так называемых гиб-
ких пространств, что может 
более чем в два раза превы-
сить показатели нынешнего 
(54 тыс. кв. м). Учитывая теку-
щие темпы роста их количе-
ства, ненасыщенность рынка 
и высокий спрос, данный фор-
мат имеет большой потенци-
ал для развития: по прогнозам 
международной консалтин-
говой компании Colliers, в 
ближайшей перспективе в 
столице сохранится активное 
увеличение предложений ко-
воркингов на 30-40% ежегод-
но. Их география, судя по все-
му, значительно расширится.

Максим Кириллов

Как приблизить рабочее место 
сотрудника к месту его постоян-
ного проживания? Этот вопрос 
все больше волнует застройщи-
ков,  которые стали активно про-
двигать на рынке недвижимости 
проекты совмещения жилого и 
рабочего пространств.
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Чтобы улучшить уборку 
снега в зимнее время, 
власти Московской об-
ласти намерены вдвое 
увеличить количество 
дворников и отслеживать 
их работу… с помощью 
мобильного приложения.

Сейчас уборкой подмо-
сковных дворов занимается 
около 14 тысяч человек с 
метлами, что, по мнению чи-
новников, чрезвычайно мало 
для комфортного передви-
жения в городах и весях ре-
гиона.

- Исходя из данных терри-
торий, их количество необ-
ходимо увеличить в два раза, 
- сообщил министр благо-
устройства Московской об-
ласти Михаил Хайкин. - На 
эти цели из бюджета уже 
выделены соответствующие 
средства.

При этом министр по-
яснил, что на один двор, а 
их около 14 тысяч, должен 

приходиться минимум один 
уборщик, действия которого 
можно будет отслеживать с 
помощью специального мо-
бильного приложения. 

При помощи мобильно-
го устройства работникам 
ЖКХ необходимо будет 
ежедневно до и после убор-
ки фотографировать тер-
ритории, за которые они 
отвечают, и загружать в при-

ложение. Все 
данные в режиме 

реального време-
ни будут поступать 
в муниципальный 
сегмент Центра 

управления регио-
ном (ЦУР). Если же 

двор чистый на фото, но 
жалобы от жильцов продол-
жают поступать, то дворнику 
необходимо будет прислать 
свежие снимки. - Приложе-
ние позволяет вести учет 
дворовых территорий: мы 
точно знаем, что нужно 
убрать и за какой период. 
И мы понимаем, вышел че-
ловек на уборку или нет. На 
одного дворника должно 
приходиться не более чем 
1700 кв. м. Важно, чтобы 
люди были профессиональ-
ные, чтобы умели работать, 
- уточнил Хайкин.

Стоит отметить, что ни в 
Жилищном, ни в Трудовом 
кодексе нет информации 
об обеспечении работников 
ЖКХ мобильными устрой-

ствами с выходом в интернет. 
И у многих дворников могут 
возникнуть проблемы с ис-
пользованием приложения.

В социальных сетях бурно 
обсуждают режим работы 
дворников и совместимость 
этого с приложением. По 
мнению пользователей, в 6 
утра, когда убирается снег, на 
улице еще темно. Фото, сде-
ланные при искусственном 
уличном освещении, не дают 
ничего, кроме некачествен-
ной картинки.

В обязанности дворника в 
зимний период входят еже-
дневная уборка снега на за-
крепленной за работником 
территории, очистка тротуа-
ров от наледи, обработка пе-
шеходных дорожек смесью 
соли и песка. За это, соглас-
но данным сайта Trud.com на 
декабрь 2019 года, дворник 
будет получать около 27 404 
рублей. Главными кандидата-
ми на эту работу до сих пор 
остаются гастарбайтеры из 
стран СНГ.

По мнению Хайкина, «не-
хватка дворников не связана 
с размером заработной пла-
ты. Это обычная история - 
мы понимаем, что где-то не-

доработали, кто-то уволился».
Текучесть кадров в этом 

сегменте рынка труда связана 
по большей части с объемом 
работы и неблагоприятными 
погодными условиями. В зим-
ний период работа усложня-
ется еще и ненормированным 
рабочим графиком.

Министр призвал двор-
ников проявлять большую 
активность в выходные дни, 
чтобы не доставлять не-
удобств жителям муниципа-
литетов.

- В тестовом режиме при-
ложение работает с 18 ноя-
бря: из 310 тысяч поставлен-
ных задач выполнены только 
74 тысячи. Это низкая дина-
мика. При этом в выходные 
дни скорость исполнения за-
дач падает, это неправильно. 
Важно в это время нарастить 
темпы работы», - сказал Хай-
кин.

Чтобы компенсировать 
нехватку рабочей силы, в 
Московской области плани-
руют применить механизи-
рованную роторную уборку. 
По словам Хайкина, такой 
подход позволит оптимизи-
ровать эту работу.

Екатерина Шагина

В ОФИС - ЭТАЖОМ НИЖЕ

ГЛОНАСС ДЛЯ ДВОРНИКА

ADOBESTOCK
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Страна чтит 
своих спортивных 
героев

Я серьезно занимаюсь спор-
том и хочу посвятить себя 
спортивной карьере, меч-
таю представлять нашу 
страну на Олимпийских 

играх. Приятели говорят, что 
лавры чемпиона хороши, пока 
молодой, а на пенсии твой чем-
пионский титул тебя не про-
кормит. Скажите, какая пенсия 
положена призерам Олимпий-
ских игр?

Никита Щеглов, г. Химки.

Как рассказали «МН» в от-
деле по взаимодействию 
со СМИ Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
РФ №5, на основании фе-

дерального законодательства о 
дополнительном материальном 
обеспечении (ДМО) чемпионов 
Олимпийских игр дополнитель-
ную прибавку к пенсиям с 2002 
года получают чемпионы раз-
ных лет, завоевавшие золотые 
олимпийские медали. Величина 
пенсии олимпийских чемпио-
нов зависит от того, сколько 
времени и где они проработали 
после завершения своей карье-
ры. Плюс есть и ежемесячное 
ДМО, назначаемое пожизненно 
и устанавливаемое в ряде реги-
онов страны по решению мест-
ных органов власти.

Призеры, которые также 
внесли достойный вклад в раз-
витие отечественного спорта и 
достигли высоких результатов 
на мировой арене, упрочили 
высокий авторитет нашего го-
сударства на международных 
соревнованиях, до недавнего 
времени подобных материаль-
ных льгот в пенсионном воз-
расте были лишены. 3 мая 2018 
г. вышел указ Президента РФ 
№189 «О стипендиях Президен-
та РФ серебряным и бронзовым 
призерам Олимпийских игр, до-
стигшим пенсионного возраста». 
Согласно документу, начиная с 
1 января 2019 года серебряным 
и бронзовым призерам Олим-
пийских игр, входящим в состав 
спортивных сборных команд 
РФ, выплачиваются стипендии 
Президента РФ дополнитель-
но к их страховой пенсии. Если 
спортсмен одновременно явля-
ется двукратным призером Игр, 
ему назначается одна стипендия 
за медаль более высокого до-
стоинства.

Еще одна хорошая новость. 18 
ноября президент России Влади-
мир Путин своим указом увели-
чил ежемесячные стипендии для 
серебряных и бронзовых призе-
ров Олимпийских игр, которые 
вышли на пенсию. С 1 января 
2020 года выплаты будут увели-
чены с 24 тыс. до 39 тыс. рублей 
и с 18 тыс. до 30 тыс. рублей со-
ответственно.
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Подарочную 
карту можно 
вернуть

Мне подарили подарочную 
карту одного известного 
мебельного магазина, но по-
купать в нем я ничего не хочу. 
Хочу вернуть деньги. Чек за 

карту у меня есть. В справочной 
магазина мне сказали, что деньги 
по приобретенным подарочным 
сертификатам они не возвра-
щают, при их покупке они всех 
предупреждают об этом. Но мне 
кажется, что магазин лукавит. 
Кто из нас прав? 

Маргарита Новикова, 
г. Москва.

Юрист Алексей Горлов: 
«Правы вы. И об этом уже за-
явил Московский городской 
суд, который подтвердил пре-

цедентное решение, по которому 
продавцы подарочных сертифи-
катов должны возвращать деньги 
владельцам. Все отговорки магази-
нов о том, что данные документы 
обмену и возврату не подлежат, суд 
счел противозаконными.

Я напомню, о чем шла речь на 
суде. Покупатель мебели обра-
тился с иском в Лефортовский суд 
столицы, указав в заявлении, что в 
феврале 2019 года купил у частной 
компании подарочный сертифи-
кат на 75 тыс. рублей. На эту сумму 
можно было приобрести товары 
в интернет-магазине компании. 
Однако 21 февраля мужчина на-
правил в компанию претензию 
о возврате уплаченных денег, за-
явив, что нужные ему позиции в 
магазине отсутствуют. Компания 
отказалась отдавать полученную 
сумму, сославшись на внутренние 
Правила оборота подарочных 
сертификатов, по которым сер-
тификат не подлежит возврату и 
обмену и является «подтверждени-
ем обязанности продавца принять 
этот документ к оплате за товары 
в сумме, равной номиналу». Приоб-
ретая сертификат, потребитель, по 
утверждению магазина, согласился 
с публичной офертой и якобы тем 
самым принял условия, на которых 
этот подарочный сертификат реа-
лизуется. Но потребитель через суд 
потребовал вернуть уплаченную 
сумму за сертификат, штраф и ком-
пенсацию морального вреда. Суд 
постановил, что подарочный сер-
тификат можно рассматривать как 
товар и применять к нему соответ-
ствующие нормы закона «О защи-
те прав потребителей» (ч. 4 ст. 26.1), 
согласно которому при дистанци-
онном способе продажи потреби-
тель вправе отказаться от товара 
в любое время до его передачи, а 
после передачи товара - в течение 
семи дней. При этом в силу поло-
жений ст. 16 закона «О защите прав 
потребителей» условия договора 
(в данном случае о невозможности 
возврата сертификата), ущемляю-
щие права потребителя по сравне-
нию с правилами, установленными 
законами или иными правовыми 
актами РФ в области защиты прав 
потребителей, признаются недей-
ствительными. В итоге суд взыскал 
в пользу истца более 120 тыс. ру-
блей, включая штраф и компенса-
цию морального вреда».
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru.
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Материалы подготовила Елена Хакимова
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На днях большое количество под-
дельных писем, отправленных че-
рез «Почту России» от имени Фе-
деральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека, получи-
ли сотни граждан и юридических 
лиц в разных городах страны. В 
письмах находились постановления 
о назначении административного 
наказания и требования об уплате 
административного штрафа, выне-
сенные якобы территориальными 
органами Роспотребнадзора.

Выяснилось, что ведомство ни-
каких писем людям не отправляло, 
а при ближайшем рассмотрении 
стало понятно, что от имени фе-
деральной службы действуют мо-
шенники, так как реквизиты для 
оплаты административного штра-
фа не соответствовали реквизитам 
территориальных органов Роспо-
требнадзора. Отдельные законо-
послушные граждане, на которых 
«официальная бумага» подейство-
вала безотказно, не разобравшись, 

в чем дело, оплатили мифические 
штрафы, а начав выяснять, за что 
они были выписаны, очень удиви-
лись, что Роспотребнадзор не име-
ет к ним никакого отношения. К 
тому же и счет в платежке не при-
надлежит ведомству.

Роспотребнадзор напоминает, 
что в его постановлении о на-
значении административного на-
казания должен быть указан счет 
получателя в территориальном 
органе Федерального казначей-
ства РФ. Никакое другое юрлицо 
в данном случае не может быть 
получателем такого платежа.

Если у вас возникли сомнения 
в правильности полученного тре-
бования об уплате штрафа, об-
ращайтесь в соответствующий 
орган Роспотребнадзора. Пом-
ните, что «официальное письмо» 
может прийти не только из этого 
ведомства, но и из любого друго-
го, ведь мошенники могут подде-
лать любые бумаги, вписав в них 
свои банковские реквизиты.

Фейковые штрафы 
в вашем почтовом ящике
В последнее время мошенники, маскируясь под государственные 
органы, от их имени рассылают россиянам фейковые письма с тре-
бованием оплатить административный штраф. Жулики не стес-
няются направлять уведомления по всем правилам - через ФГУП 
«Почта России».

Юрист Данил Вышкин: «Не-
понятно, это коммуналка, где 
на сдаваемую комнату есть 
отдельный лицевой счет, или 

речь идет о доле, определенной су-
дом для проживания ее собствен-
ника в многокомнатной квартире 
с единым лицевым счетом. Если 
комната в коммуналке является 
собственностью соседки как от-
дельный объект недвижимости и не 
является долей в праве собственно-
сти на квартиру, то сдавать данную 
комнату она может самостоятель-
но, не спрашивая согласия у других 
соседей. Если соседка сдает внаем 
комнату, которая представляет со-
бой долю в квартире, то требуется 
согласие владельцев других долей.

Снимая комнату, арендатор по-
лучает право использовать места 
общего пользования в комму-
нальной квартире и должен со-
блюдать правила проживания в 
доме. Хотя в законе не определен 
порядок пользования общим иму-
ществом, такой порядок должен 
быть установлен соглашением 
между собственниками. Если со-
седи не могут прийти к соглаше-
нию, его может установить суд. 
Если наниматели не производят 
уборку мест общего пользова-
ния, шумят в позднее время или 
нарушают другие права соседа-
собственника, он имеет право вы-
селить нарушителей из квартиры, 
обратившись в суд».

Спорная коммуналка
Моя соседка сдает свою комнату в коммуналке без нашего согласия. 
Может ли она так поступать?

Валентина Эрнест, г. Москва.

!
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Внимание, обман! 
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О биографии
Мы не будем вам обширно 

пересказывать биографию 
Юрия Лужкова. Тезисно: ро-
дился 21 сентября 1936 года 
в Москве в семье рабочего-
плотника. Окончил школу 
№529, потом учился в Институ-
те нефти и газа имени Губкина. 
Младший научный сотрудник 
в НИИ пластмасс. Перешел с 
производства в чиновники, рос 
в Министерстве химической 
промышленности, возглав-
лял НПО «Химавтоматика». 
Депутат от Бабушкинского 
района с 1975 года. Моссовет, 
Верховный Совет 
РСФСР. Председа-
тель Мосгорисполко-
ма. Вице-мэр Москвы 
при Гаврииле Попове. 
Год спустя - мэр. Че-
рез годы - конфликт 
с Дмитрием Мед-
ведевым, отставка, 
изгнание, забвение, 
злосчастная операция 
в Мюнхене.

Но жизнь такого 
человека не уклады-
вается в один абзац, и мы ре-
шили рассказать вам истории 
про Юрия Лужкова - человека, 
с которым связана наша моло-
дость. 

Об отце
Его отец, Лужков Михаил 

Андреевич, простой плотник 
из Тверской губернии, при-
нимал активное участие в 
Великой Отечественной вой-
не. Был призван Кировским 
военкоматом Москвы в 1941 
году, защищал столицу. Но 
в марте 1942-го был тяжело 
ранен и попал в плен, где про-
был два года. В 1944 году был 
освобожден и повторно при-
зван в армию в Одессе, воевал 
вплоть до конца войны.

Причем воевал очень не-
плохо, имел две медали «За 
боевые заслуги»: одну - за то, 
что, будучи писарем, наладил 
всю бумажную работу в бое-
вых условиях, а вторую - за то, 
что уничтожил трех гитлеров-
цев в ходе наступления.

Ныне популярно мнение, 
что после плена у нас сразу 

расстреливали или в ГУЛАГ 
ссылали. Как минимум нельзя 
было сделать никакой карь-
еры, имея в роду предков-плен-
ников. Лужков - яркий пример, 
что это далеко не так. Его отец 
два года был в плену у немцев. 
А сын смог получить хорошее 
образование в «керосинке» - 
Губкинском институте, делал 
карьеру инженера, а в пере-
стройку включился в политику.

О стройках
Мэр, спортсмен и пчеловод 

- таким запомнится Лужков. 
С его именем навсегда связа-

ны МКАД, многоуровневые 
парковки, восстановление 
храма Христа Спасителя, ме-
мориальный комплекс и парк 
Победы на Поклонной горе, 
строительство небоскребов 
Москва-Сити. 

Именно он начал програм-
му по сносу ветхих хрущевок. В 
Филях, на Кастанаевской ули-
це, сел в кабину экскаватора и 
начал крушить первую пяти-
этажку. Так началась на деньги 
инвесторов масштабная про-
грамма сноса панельных домов 
первого поколения, не при-
падая ни к федеральному, ни к 
муниципальному бюджету. И 
без указа президента, дебатов, 
законов парламента, митингов 
протестующих москвичей. 

«Мы выполнили громад-
ную работу, снесли свыше ты-
сячи пятиэтажек, переселили 
600 тысяч москвичей в новые 
дома», - писал Лужков в книге 
«Москва и жизнь».

Он любил изобретать и вне-
дрять в жизнь разные фишки. 
Собирался сбивать сосульки и 
ледяной налет на столичных 
домах лазерными пушками. 

Разгонял облака, когда без 
дождя нужно было провести 
парад. В базе Роспатента зна-
чится соавтором 123 патентов 
- от создания «способа произ-
водства расстегая и кулебяки» 
до изобретения «доильного 
стакана» и «раздвижного соп-
ла ракетного двигателя».

О подводных лодках
Лужков в 90-е не только 

Москву спасал от приватиза-
ции по Чубайсу. Если бы ЗИЛ 
встал, а это 100 тыс. работа-
ющих, то по всей стране по 
цепочке остановились бы де-

сятки заводов. Если бы Луж-
ков не вмешался тогда, сотни 
тысяч людей погибли бы от 
голода. 

Но мало кто знает, что Луж-
ков и правительство Москвы 
заказали две атомные подвод-
ные лодки для... столицы! В 
Москве нет морей, но Лужков 
поддерживал великий завод в 
Северодвинске.

Он приехал на «Севмаш» 
и увидел, что ребятишки бе-
гают в совершенно секрет-
ном цехе, где стоят подвод-
ные лодки аналога «Курск» 
с атомным двигателем на 
борту. Лужков у рабочих 
спрашивает: «Ребята, а дети 
что тут делают?» - «Так ведь 
нам уже столько месяцев 
не платят зарплату, но дают 
бесплатные обеды. Мы на 
эти обеды живем и наши 
дети тоже. Они приходят 
сюда с нами пообедать, прав-
да, из-за этого пропускают 
школу».

Лужков сел на какой-то 
станок и натурально заплакал. 
После этого Москва заказа-
ла две атомные подводные 

лодки, чтобы поддержать за-
вод, чтобы дети не оставались 
без школы. Потом эти лодки 
были подарены Тихоокеан-
скому флоту. 

Юрий Лужков так долго 
был мэром Москвы, что даже 
успел стать автором одной го-
родской страшилки. В апреле 
2010 года он открывал после 
реконструкции фасад истори-
ческого здания Большого теа-
тра и на праздничном банкете 
с артистами рассказал им, что в 
реке Неглинке, протекающей 
под землей в центре Москвы, 
как раз в районе ГАБТ, водятся 
огромные белые тараканы. 

Мэр поклялся, что видел их 
собственными глазами: мол, 
насекомые - отличные плов-
цы и их просто так не поймать.

Годы прошли, а артисты до 
сих пор верят в этих тараканов.

О спорте
Лужков обожал спорт. 

Много лет раз в неделю обя-
зательно выходил в трусах и 
майке погонять мяч на одно из 
лужниковских полей. Играл 
он и в теннис. На последних 
фотографиях, ко-
торые удалось най-
ти журналистам, 
давно уже бывший 
мэр сидит на трибу-
не арены в Мадри-
де со своим старым 
товарищем Шами-
лем Тарпищевым 
на недавнем Кубке 
Дэвиса. Это было 
22 ноября. Меньше 
трех недель спустя 
его не стало. То есть 
спорт был в его 
жизни буквально 
до последних дней.

Лужков поддерживал «Тор-
педо», это при нем в Москве 
прошел финал Лиги чемпи-
онов по футболу. Все помнят 
знаменитый турнир по тенни-
су «Кепка Лужкова», где играл 
и он сам, и артисты, и даже 
космонавты. Потом Юрий 
Михайлович переключился 
на гольф и его сумел освоить. 
А еще Лужков, по свидетель-
ству очевидцев, был отлич-
ным горнолыжником, не бо-
ялся черных трасс. И все виды 
спорта он осваивал с нуля.

О кепке
Кепка - характерный голов-

ной убор Лужкова. Он носил 
кепку всегда и везде, из-за чего 
сей предмет стал своеобраз-
ным мемом.

Кепку ему подарили в 1999 
году во время визита в Баку. 
В ответ на подарок Лужков 
произнес: «Что такое кепка? 
Кепка - это радость общения, 
кепка - это то единство, ко-
торое делает нас похожими, 
кепка - это защита, кепка - это 
радость!»

Лужков занимал пост мэра 
столицы аж 18 лет. И всегда на 
нем была его кепка. Конечно, 
не единственная. Ходили слу-
хи, что у мэра имелась целая 
коллекция кепок, в том числе 
меховая и серебряная.

Кепки Лужкова неодно-
кратно продавались с молот-
ка. Например, в 2003 году одна 
из них ушла за 15 тыс. долла-
ров на благотворительном 
аукционе. Купил ее москвич 
Сергей Шмаков, а деньги пош-
ли на ремонт дома ребенка.

ЮРИЙ ЛУЖКОВ: 
каким мы 
его запомнили

Ушел из жизни Юрий Лужков. Он управлял Москвой как мэр 
с июня 1992 года по сентябрь 2010-го. Вместе мы были почти два 
десятилетия. Эта утрата многими людьми даже сейчас воспринимается 
остро. «Мир новостей» рассказывает о Юрии Михайловиче, 
каким он останется в памяти народной.

Председатель Мосгорисполкома Юрий Михайлович Лужков проводит представление 
программы нового правительства Москвы и пресс-конференцию, 1991 год
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Но еще более дорогой ак-
сессуар был продан в 2007 
году. Это была серебряная 
кепка Лужкова весом 1,5 кг. 
Продали ее за 1 млн долла-
ров. Покупателем стал дирек-
тор строительной компании 
ДСК-1 Андрей Паньковский.

Кепка фигурировала в скан-
дальном фильме телеканала 
НТВ. Тогда, в сентябре 2010 
года, журналисты выпустили 
расследование, посвященное 
коррупционной деятельности 
Лужкова. Название фильма - 
«Дело в кепке» - говорит само 
за себя. Тот фильм был частью 
масштабной кампании по сме-
щению Лужкова с должности 
мэра. 

Об отставке
Однажды у Лужкова спро-

сили: «Юрий Михайлович, 
сколько людей вас предали 
после того решения Медведе-
ва? Процентов 70?» - «Что вы, 
99,9%!»

28 сентября 2010 года пре-
зидент Дмитрий Медведев от-
правил его в отставку «в связи 
с утратой доверия».

«Моя отставка - это не-
справедливость и беззаконие. 
И месть за мой отказ поддер-
жать выдвижение Медведе-
ва на второй президентский 
срок» - так объяснил Лужков.

«Совершенно очевидно, 
что отношения у мэра Мо-
сквы с президентом не сложи-
лись. Между тем мэр является 
подчиненным президента, а не 
наоборот. Поэтому надо было 
своевременно предпринять 
шаги для нормализации этой 
ситуации» - так об этом гово-
рил Владимир Путин, рабо-
тавший тогда премьером.

Тогда Лужкову припомнили 
все: и отпуск, пока Москва за-
дыхалась от смога, и 200 млн, 
потраченных на пчел. Феде-
ральные каналы жалили как 
могли. Бесконечные сканда-
лы про московский банк, же-
ну-миллиардершу Елену Ба-
турину и ее брата-мошенника. 
Юрий Лужков быстро исчез с 
политической арены.

Нашел он себя в писатель-
стве и сельском хозяйстве. 
Основное время проводил 

под Калугой, где занимался 
пасекой и молочной фермой, 
или бывал в Калининградской 
области в известном с XVII 
века имении Веедерн, кото-
рое принадлежало потомкам 
немецкого коннозаводчика 
Эберхарда фон Цицевитца. 
Выращивал там гречку, дер-
жал стадо коров, лошадей.

Стал настоящим ферме-
ром. Жена дарила на день 
рождения то комбайн, то 
трактор, то сеялку, то культи-
ватор. А на 80-летие презенто-
вала итальянскую линию для 
производства мягкого сыра. 
В день 25-летия свадьбы Луж-
ков с Батуриной обвенчался в 
домовой церкви. 

О посте президента
А знаете ли вы, что Юрий 

Лужков мог стать президен-
том России? «Крестный отец 
Кремля» Борис Березовский 
еще был в самом соку и как 
опытный кукловод, защищая 
свой капитал, подыскивал 
преемника уходящему на по-
кой больному Борису Ельци-
ну. Понятно, что сам Березов-
ский, замешанный в громких 
скандалах, не имел шанса из-
браться.

Вот он и предложил Луж-
кову роль премьера с последу-
ющим выдвижением на пост 
президента. При этом поста-
вил два условия. Первое - не 
трогать после сложения пол-
номочий Бориса Николаеви-
ча и его семью. Тут у Лужкова 
не было возражений. Второе 
- не пересматривать результа-
ты приватизации. Как сказал 
Юрий Михайлович, на этом 
он с Березовским не сошелся. 
План не сработал.

Об иммиграции
Когда Лужков попал под 

опалу, то его семья попыта-
лась принять гражданство 
другой страны. Им было что 
терять. В рейтинге мировых 
миллиардеров от Forbes в 
2019 году Елена Батурина с 
состоянием 1,2 млрд долларов 
уже 14-й год подряд сохраняет 
титул богатейшей женщины 
России.

Сначала Батурина и Луж-
ков опасались коррупцион-
ных разоблачений, первые 
месяцы после отставки прове-
ли в Лондоне. И ведь были сиг-
налы. Михаил, старший сын 
Лужкова от первого брака, 
был уволен с поста замести-
теля гендиректора «Газпром 
межрегионгаза». Младший 
сын Александр был выдавлен 
из рекламного бизнеса, по-
теряв лицензию на установку 
билбордов и реконструкций 
на крышах Москвы.

Батурина и Лужков подали 
прошение на получение вида 
на жительство в Латвии, вло-
жив в банк страны 400 тыс. 
евро. Но им было отказано. 
Попытка перебраться на жи-
тельство в Австрию тоже не 
увенчалась успехом.

Елена Батурина в итоге 
продала инвестиционно-стро-
ительную корпорацию «Инте-

ко», перевела весь свой бизнес 
за рубеж. Сейчас ведет дела 
на Западе, где проводит мно-
го рабочего времени и летает 
туда на своем самолете.

Их детям, Оле и Лене, были 
оформлены паспорта Кипра. 
Три года назад компания Ба-
туриной приобрела участок 
на побережье Средиземно-
го моря в Лимасоле, вложив 
туда 40 млн долларов. Так и 
был куплен второй аэродром. 

Девочки получили образова-
ние в Великобритании. Сей-
час 25-летняя Ольга живет в 
Нью-Йорке на Манхэттене. 
Ее квартира за 3 млн долларов 
раньше принадлежала куль-
товому художнику-абстрак-
ционисту Джексону Поллоку. 
27-летняя Елена осталась в 
Лондоне с мамой в семейном 
особняке.

Ну а Юрий Михайлович в 
компании коров и доярок вы-
ращивал гречиху под Кали-
нинградом. В последние годы 
супруги практически не виде-
лись. «Не нужен ему берег ту-
рецкий...»

О смерти
Как умер Лужков? Он по-

пал в одну из клиник города 
Мюнхена, где ему проводили 
операцию на сердце. Бывший 
мэр не так плохо себя чув-

ствовал, еще 
совсем недавно 
читал большую 
лекцию в Доме 
книги. Пришел 
в клинику сво-
ими ногами, а 
вот вернулся в 
гробу.

«Во время 
операции хи-
рург задел со-
суд. Он лопнул. 
Так просто... И 
вот она, смерть. 
И почему-то 
закрадывается 
мысль, что если 
бы не операция 
на скорую руку, 
если бы не те 
врачи, которые 
не знали анам-
неза Лужкова... 
Жил бы он и 

жил», - написал в соцсетях из-
вестный тележурналист Ан-
дрей Караулов.

«Это давно отработанная, 
хорошо отточенная про-
цедура. Риск минимальный. 
Возможна неблагоприятная 
реакция пациента на кон-
трастный препарат, который 
вводят в сосуды, но это быва-
ет крайне редко», - рассказал 
врач-кардиолог Филипп Ко-
пылов.

О пчелах
Есть фильм «Любовь и го-

луби» с актером Михайловым 
и пернатыми. А о Лужкове 
можно было бы снять лирич-
ный фильм «Любовь и пче-
лы». С этими насекомыми его 
связывали очень теплые отно-
шения.

«У меня сейчас 100 семей 
пчел, - рассказывал бывший 
мэр еще в июле этого года. - А 
хорошая семья - это 50-60 ты-
сяч особей. Целая армия! Как 
вы думаете, откуда мед берет-
ся? Я хозяев соседних полей 
прошу загодя мне сообщать, 
когда у них идет химобработ-
ка, чтобы я мог своих труже-
ниц вовремя вывезти в без-
опасное место. У меня ни одна 
пчелка за это лето не погибла. 
Все работают!»

Именно при Лужкове у 
пчеловодов из 48 регионов 
России появилось место для 
реализации своей продукции 
- это Коломенский парк в Мо-
скве. Там и сейчас два раза в 
год проходят ярмарки меда. 
Раньше аренда торговых пло-
щадок вообще была бесплат-
ной.

Лужков сам открывал яр-
марки меда, приезжал с теле-
визионщиками. После его 
визита торговля медом вырас-
тала в десятки раз. Вот как он 
развил отрасль! Российский 
национальный союз пчелово-
дов одним из первых выразил 
соболезнования в связи с кон-
чиной бывшего мэра.

О памяти
Юрий Лужков нашел упо-

коение на Новодевичьем 
кладбище рядом с Сергеем 
Михалковым и Людмилой 
Зыкиной.

Отпели Юрия Михайлови-
ча в храме Христа Спасителя, 
который он и воздвиг. Хорони-
ли в закрытом гробу. Как объ-
яснили, никто не хотел, чтобы 
Лужкова видели немощным и 
слабым. Он должен остаться 
в памяти бодрым и энергич-
ным. В общем, как крепкий 
хозяйственник. Мужичок-бо-
ровичок.

Таким мы его и запомнили.

Что его связывало 
с Севастополем?

Лужков заслужил памятник не 
только в Москве, но и в Севастополе. 
Он был защитником «русского мира» 
в Крыму. Причем тогда полуостров 
принадлежал Украине, и до «вежли-
вых людей» еще было очень далеко. 
Лужкова за такую деятельность кри-
тиковали дипломаты, как их называ-
ли, школы Козырева при Ельцине. 
Мол, он вносит смуту в отношения 
россиян и украинцев. Какими же не-
дальновидными они были!

Офицеры Черноморского флота с 
крейсера «Москва» с 1993 года полу-
чали зарплату из бюджета Москвы. 
Спустя год на столичные деньги был 
построен первый дом в Севастополе 
для семей военных моряков. Позже 
выросли еще несколько домов, да 

что там - целый микрорайон. Гумани-
тарная помощь голодающему флоту 
с консервами и овощами в 1992-м 
отправлялась из тогда не шикующей 
Москвы в Крым целыми КамАЗами.

Уже в 1996 году Лужков выступал в 
Севастополе и открыто заявил перед 
толпой, что этот город никогда не 
был украинским, даже при Хрущеве. 
Москва финансировала строитель-

ство Черноморского 
филиала МГУ. Закупала 
для школ полуострова 
российские учебники. 
Крымские ветераны по-
лучали доплаты к пен-
сиям, ездили лечиться 
в Москву.

Лужков помогал 
пророссийским орга-
низациям в Крыму: да-
вал деньги на аренду 

помещений, спортзалов, выпуск га-
зет. В 2008 году СБУ объявила мэра 
Москвы персоной нон грата на Укра-
ине. Но это Лужкова не беспокоило. 
Он мог никуда не въезжать, но свое 
дело исполнял. Почему? Что его свя-
зывало с Крымом? Есть только один 
ответ - патриотизм. Хотелось бы од-
нажды увидеть в Севастополе улицу 
имени Лужкова.

Материал подготовил Степан Строев
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30 ноября 2019 г. на презентации последней книги 

Ю. Лужкова «Властители, уничтожившие великую 

страну» наша сотрудница Инна Дыдзинская сняла 

свою дочку Сонечку в компании с Ю. Лужковым, 

И. Резником и его супругой И. Романовой

2002 г. Открытие IV фестиваля пива в «Лужниках»
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Теперь этот монумент 
знаменитого скульпто-

ра Евгения Вучетича 
можно увидеть только 
в интернете. В жизни - 

в поселке Зверосовхоз 
сельского поселения 

Царевское Пушкинско-
го района - его уже нет. 
3 октября сего года над 

коленопреклоненным 
«Солдатом» взметнул-

ся ковш экскаватора, 
и через несколько 

минут на земле лежа-
ли останки бетонного 

воина…

Гнев переполнил 
сердца людей 

- Люди, и стар и млад, 
были в шоке от этой страш-
ной картины. Праведный 
гнев переполнял их сердца. 
Женщины плакали, - расска-
зывает мне Наталья Улья-
нова, продавец из газетного 
киоска, что рядом с бывшим 
мемориалом. - Ведь для всех 
нас этот «Солдат» был свой, 
родной, люди так и называ-
ли его «наш солдат». Школь-
ники несли возле него Вахту 
Памяти, 23 Февраля, 9 Мая к 
памятнику приходили семьи 
с цветами. А на мемориаль-
ной доске были высечены 
золотом пятьдесят фами-
лий жителей села (тогда это 
было село), павших на фрон-
тах Великой Отечественной 
войны. И вдруг свершилось 
такое святотатство. 

В поселке остался един-
ственный ветеран Великой 
Отечественной - 95-летний 
Николай Петрович Гальцин. 
Узнав о казни «нашего сол-
дата», немощный старик по-
просил внука все же отвести 
его к святому месту. Уви-
дев разбросанные по земле 
останки воина, фронтовик 
тихо промолвил: «Не думал 
не гадал, что доживу до та-
кого позорного часа. Такая 
вот память...» 

...В 1928 году в бывшем 
барском имении Вынорки 
создали экспериментальное 
репродуктивное хозяйство 
по размножению пушных 
зверей. Позже оно превра-
тилось в зверосовхоз «Пуш-
кинский». Отсюда в грозном 
1941-м ушли воевать его ра-
ботники. 

В память о тех пятидесяти, 
кто сложил головы на полях 
сражений, в середине 50-х 
годов прошлого века в селе 
воздвигли стелу. Фронтови-
кам она казалась холодной. 
И потому с годами все чаще 
говорили: «Надо бы поста-
вить памятник с живым, зри-
мым образом солдата. Ездим 
по местам былых боев, видим 
такие, очень трогают душу». 

Власти отвечали: мол, в 
вашем селе стела есть, а в 
других - памятников еще 
нет. На новый монумент, 
что вы задумали, денег не 
наскребем. И тогда фронто-
вики в 1964 году предложи-
ли пустить шапку по кругу. 
Все жители поселка внесли 

посильный вклад. Взрослые 
отдавали часть зарплаты, 
пенсий, школьники собира-
ли металлолом, макулатуру 
и полученные рубли тоже 
несли в общую копилку. 
Собирали на доброе дело 
целых три года. И, наконец, 
ветераны Великой Отече-
ственной поехали в Москву 
к знаменитому скульптору 
Евгению Вучетичу. Именно 
к нему, ушедшему в 1941-м 
добровольцем, они решили 
обратиться за помощью.

Евгений Викто-
рович предложил 
типовой проект 
монумента во-
инской славы. 
Фронтовики 
обрадовались: 
« И м е н н о 
таким нам 
и грезился 
наш солдат». 
Оставалось 
выбрать, из 
бронзы, гра-
нитного кам-
ня или бетона 
будет. Выбрали 
третий вариант 
- на первых два со-
бранных средств явно 
не хватило бы. 

В основание монумента 
заложили капсулы с пись-
мами потомкам, с землей 
с Мамаева кургана, других 
святых мест. И в 1967 году 
в центре поселка при вели-
ком стечении народа торже-
ственно сняли покрывало с 
фигуры коленопреклонен-
ного солдата.

Почему же ковш экс-
каватора вдруг варварски 
уничтожил и «нашего сол-
дата», и памятные капсулы? 
Оказывается, глава админи-
страции сельского поселе-
ния Царевское Александр 

Рыжков заключил с подряд-
чиком контракт: бетонного 
воина снести, якобы стена 
монумента вот-вот разру-
шится, а вместо него уста-
новить другой - «Солдат и 
мать». В бронзе. 

Странное решение - убить 
коленопреклоненного «Сол-
дата», столь дорогого серд-
цам людей, и заменить его на 
другого, чужого. «Да равно-
душным чиновникам не по-
нять наши чувства. Для них 
они трын-трава», - слышу 
возмущенные возгласы в по-
селке повсюду. 

Почему вдруг админи-
страция поселения решила 
подменить монумент? В 
прошлом году президент 
издал указ, а правительство 
приняло постановление: к 

75-летию Победы привести 
в порядок воинские памят-
ники страны. Были выде-
лены средства на это. И в 
Царевском созрела мысль 
поучаствовать в таком ме-
роприятии. По мнению чи-
новников, стена за «Сол-
датом» аварийная, вот-вот 
упадет. Аварийная? Почему 
же тогда 9 Мая сюда допу-
стили многочисленные се-
мьи, да еще с детьми? 

Заключения экспертов, 
что монумент угрожает жиз-
ни людей, администрация 

даже на сходе жителей не 
предъявила. Тем не менее на 
проведение его коренной ре-
конструкции было выделено 
9 млн 700 тыс. рублей. Их 
предстояло освоить. И пал 
на сырую землю коленопре-
клоненный «Солдат»... 

Стихийный сход жителей 
поселка выбрал инициатив-
ную группу из пяти человек 
для возвращения монумента. 
Ход событий они описыва-
ют чуть ли не слово в слово. 

- Когда вандал крушит 
памятник, против него воз-
буждают уголовное дело. А 
тут экскаватором уничто-
жили монумент. Вот поче-
му мы написали заявления 
в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет РФ, об-
ратились к депутатам Гос-

думы и в Общественную 
палату России, - говорит 
Наталья Федотова. 

Возмутительная 
ситуация! 

Глава администрации 
сельского поселения 
Царевское Александр 
Рыжков при встречах с 

людьми методично по-
вторяет: «Мы все делаем 

по закону». Члены группы 
по возрождению «нашего 
солдата» резонно возража-
ют:

- Вы все делаете вопреки 
закону! С жителями не по-
советовались, собрание, как 
того требует закон, не про-
вели, эскиз нового памятни-
ка, проект всего монумента 
не показали. Предъявили 
только фотографию «Сол-
дата и матери», воздвигну-
тых в каком-то белорусском 
поселении. Где заключение 
экспертов об аварийном 
состоянии мемориала? Не-
ужто великий скульптор 
Вучетич ошибся в расчетах 
крепости бетона и уже че-
рез полвека он начал пред-
ставлять угрозу людям? 

По мнению жителей, 
даже если бы такое заклю-
чение и было, его, только 
его, «нашего солдата», тре-
бовалось вылить в бронзе. 
А чиновники с легкостью 
предали всеми любимый 
образ. 

Инициативная группа 
предложила главе поселе-
ния расторгнуть контракт 
с подрядчиком, казнившим 
«нашего солдата». А Рыжков 
в ответ: «Для расторжения 
нужны веские основания». 
Упрямо отстаивая свою по-
зицию, он, несмотря на про-
тесты людей, решил прове-
сти в поселке голосование, 
представив на выбор фото-
графии «нашего солдата» и 
«Солдата и матери». 

- По домам пошли по-
сланные администрацией 
агитаторы, пытаясь убедить 
жителей предать своего 
«Солдата» и высказаться 
на предстоящем собрании 
за чужого. Когда нам пред-
ложили голосовать, мы ска-
зали, что свой выбор вместе 
с фронтовиками сделали 

пятьдесят лет назад, отдав 
предпочтение творению 
Вучетича. Не уважать воле-
изъявление фронтовиков, 
память о них - это кощун-
ство, - считает член иници-
ативной группы Владимир 
Калиниченко. 

Представители власти 
сникли. И тогда бразды 
правления на сходе граж-
дан взял в свои руки член 
Общественной палаты РФ 
Сергей Щетинин, приехав-
ший по приглашению ини-
циативной группы: 

- Поднимите руки, кто из 
вас был на собрании, где ре-
шено было вместо «нашего 
солдата» поставить другой? 
Не вижу ни единой руки. 
Слышу-слышу: «Верните 
«нашего солдата»!» Кто за? 
Вижу лес рук. Кто против? 
Никто! Давайте создадим 
рабочую группу и поручим 
ей вместе со специалистами 
выбрать, из бронзы, гранита 
или бетона он будет. Все во-
просы возрождения мемори-
ала она станет еженедельно 
обсуждать в администрации 
поселения Царевское. За 
дело, товарищи! 

Из пепла - в бронзу! 
Собрание высказало мне-

ние, что работы на месте 
разрушенного памятника 
надо немедленно приоста-
новить, договор с подрядчи-
ком расторгнуть и найти но-
вого - профессионального. 

Руководитель рабочей 
группы Сергей Черкашин, 
чтобы сделать выбор, из ка-
кого материала возводить 
«нашего солдата», побывал 
в Студии военных худож-
ников имени М.Б. Грекова. 
Высококлассные специали-
сты посоветовали возродить 
«Солдата» в бронзе. Вырази-
ли готовность вернуть в по-
селок «нашего солдата». 

- Мы сообщили об этом 
на очередной встрече с гла-
вой администрации поселе-
ния, - продолжает рассказ 
Владимир Калиниченко. - 
Хотелось бы, чтобы именно 
военные художники возро-
дили из пепла творение зна-
менитого Вучетича. 

Почему администрация, 
несмотря на то, что против 
их желания расправиться 
с «нашим солдатом» вос-
стал весь поселок, упрямо 
идет против воли жителей? 
Разрыв договора может по-
влечь выплату подрядчику 
неустойки, а это круглень-
кая сумма. 

Встречалась рабочая 
группа и с недавно избран-
ным главой Пушкинского 
городского округа Михаи-
лом Перцевым. Услышали: 
«Сделаем все возможное, 
чтобы «Солдат» вернулся в 
поселок». 

Сход жителей поселка 
Зверосовхоз требовал пре-
кратить работы на месте 
бывшего мемориала. Но 
они продолжаются ударны-
ми темпами. Вернется ли 
«Солдат» в поселок?

Юрий Махрин

Памятник не демонтировали, 
а снесли варварским способом, 

раскидав на месте останки.

КАЗНЬ «СОЛДАТА» 
На монумент 
Вучетича сельчане 
собирали средства 
три года...

...сегодня он погиб 
под ковшом экскаватора
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За неделю я оформила санаторно-
курортные карты и даже успела с по-
мощью интернета влюбиться в сана-
торий «Солнечный берег», куда нас с 
моей подопечной распределили. 

Посчитав дорожные расходы, ре-
шили, что ехать из Крымска туда на 
такси дешевле.

В «Солнечном береге» нас разме-
стили в двухместном номере со все-
ми удобствами. А вскоре выяснилось, 
что здесь работает старый друг моей 
приятельницы - доктор Михаил Васи-
льевич Миронов, с которым они лет 
двадцать проработали в крымской по-
ликлинике. После рас-
спросов о старых зна-
комых доктор занялся 
нашим здоровьем. Меня 
направил на ЭКГ, а мою 
подопечную - к окули-
стам. Из общих проце-
дур нам с ней достались 
ручной массаж и спелеоклиматиче-
ская камера. Мне доктор добавил еще 
лечебную физкультуру и подводный 
душ-массаж. И все эти процедуры про-
водились бесплатно, не говоря уже 
о проживании и питании. По утрам, 
кстати, мы могли заказать себе блюда 
на двое суток вперед на выбор из того, 
что предлагалось в меню. Как мини-
мум из трех первых и вторых блюд. В 
обед нас ждали фрукты - яблоки, гру-
ши, сливы, бананы. На ужин плюс ко 
всему еще кефир или йогурт и вкусная 
выпечка. Отдыхай не хочу!

Для чего нужны сопровождающие, 
я поняла уже на следующий день. Вот 
мужчина ведет за руку женщину. Чуть 
дальше - картина наоборот. Особая 
категория отдыхающих - слабовидя-
щие и незрячие. Некоторые из них, 
впрочем, предпочитали ходить само-
стоятельно с палочкой или с собакой-
поводырем. На пляже мы познакоми-
лись с Катей и ее надежной подругой 
- семилетней лабрадоршей Дианой. 
Они вместе уже 6 лет. 

Запомнились еще два момента. 
На металлических перилах каждого 
этажа заметно выделялись неболь-
шие, но узнаваемые на ощупь шари-
ки - один, два, три... в зависимости от 
этажа. Понятно, для кого. А на пляже 
меня удивили натянутые от пирса к 
пирсу, огораживающие пляж нашего 
санатория веревки с большими де-
ревянными поплавками. Их предна-
значение мне объяснила мама слепой 
девочки, молча показав на эти искус-
ственные дорожки, в которых само-
стоятельно плавала ее дочь. Кроме 
незрячих и слабовидящих в санатории 

было много 
детей с диа-
гнозом ДЦП 
р а з л и ч н о й 
степени тя-
жести. Без со-
провождаю-
щих они вряд 

ли могли бы приехать к морю.
Официальных обязанностей у 

меня не было, только простые, чело-
веческие. Мы вместе ходили в столо-
вую, гуляли по набережной, купались 
в море.

Дни пролетели быстро, настала 
пора расставания с ласковым и все 
еще теплым Черным морем. Мы при-
были в свой Крымск, где я сдала свою 
подопечную с рук на руки ее соску-
чившемуся мужу. 

Галина  Королевская

Как я бесплатно 
провела отпуск

Кроме незрячих и слабовидящих 
в санатории было много детей с 
диагнозом ДЦП различной степени 
тяжести. Без сопровождающих они 
вряд ли могли бы приехать к морю.

Я очень удивилась, когда одна 
моя знакомая предложила стать 
ее сопровождающей на курорте в 
Геленджике. Оказалось, ей как ин-
валиду первой группы по зрению 
положена не только бесплатная 
путевка, но и помощник, которому 
выделяется такая же путевка.

В уходящем 2019 году федеральный бюджет РФ может быть не испол-
нен на триллион рублей. Об этом заявил глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин на рабочей встрече с президентом Владимиром Путиным.

Конечно, такие данные удивили 
президента, посчитавшего, что это 
«многовато». Путин даже усомнился 
в правильности цифр. Тогда Кудрин 
усилил впечатление, сообщив, что с 
таким прогнозом Счетной палаты со-
гласно и Министерство финансов. А 
причина - в ужасной забюрократизи-
рованности некоторых процедур.

А что по этому поводу думают экс-
перты? 

Руслан Гринберг, член-
корреспондент РАН, научный руко-
водитель Института экономики Рос-
сийской академии наук, считает: «Эта 
ситуация свидетельствует о том, что 
в нашей стране не работают уже не 
только шестеренки, весь механизм 
заржавел. Во времена брежневского 
застоя ничего подобного быть не мог-
ло. При Горбачеве и Ельцине тоже, но 
уже по другой причине - тогда бюд-
жет дербанили кто только мог и как 
хотел, удержа не было.

Так что можно сказать, что это из-
держки нашего сегодняшнего време-
ни, жесткого в отношении тех, кто 
халатно и легкомысленно относится 
к расходованию бюджетных средств, 
когда за использование государствен-
ных денег наступает ответственность. 
И силовики, одни - из-за желания обе-
спечить контроль за госсредствами, 
другие - ради получения новых зва-
ний и должностей, по любому пово-
ду проводят расследование, находят 
виновных и жестко наказывают их. 
В этих условиях здравомыслящие 
люди либо вообще не связываются 
с государственными заказами, либо 
делают это в качестве «серых» схем, 
то есть работают как субподрядчики 
у госкорпораций, которые возглавля-
ют близкие к власти, особо доверен-
ные и априори безгрешные люди... В 
общем, ситуация складывается груст-
ная, в какой-то мере пародоксальная 
и очень опасная для страны, ее эконо-
мики. Ведь не секрет, что бюджетопо-
лучатели активно борются за то, что-
бы получить деньги. Еще несколько 
лет назад губернаторы или их замы 
ездили в Минфин, чтобы отстоять 
очередь и доказать, что именно их ре-
гиону необходимы дополнительные 
субвенции.

Но риски растут, и вполне обосно-
ванные опасения оказаться на нарах 
пугают - брать деньги опасно.

Если надо построить определен-
ное количество школ или больниц, 
денег под это выделяется крайне не-
достаточно. Приходится брать их во 
внебюджетных фондах, а это новые 
риски. Потому что если местные вла-
сти эти средства возьмут, то потом им 
придется строить себе в убыток.

При сегодняшней запутанности 
и нереальных нормативах получать 
деньги неизвестно подо что опасно. И 
эти средства так и остаются у Минфи-
на, который этому только рад».

Никита Кричевский, доктор эконо-
мических наук, публицист, отправил 
обозревателя «МН» на свой Telegram-
канал. Вот что он пишет: «Алексей 
Леонидович (Кудрин) вновь хайпанул. 
На этот раз он заявил, что недорасход 
бюджета составил 1 триллион рублей. 
По данному высказыванию имеем 
сказать следующее.

Первое. До Нового года еще почти 
три недели. В момент, когда вы читае-
те эти строки, федеральные казначеи 
переводят бабки получателям. Но Ку-
дрину уже все ясно. Провидец.

Второе. 1 триллион - цифра краси-
вая, хайповая. Но назвать ее с подоб-
ной точностью можем мы, непосвя-
щенные. Для главы Счетной палаты 
сказать такое - позорище. Неужели 
в Счетке все калькуляторы полома-
лись?

Третье. По Бюджетному кодек-
су все неизрасходованные средства 
и остатки по счетам переходят на 
следующий год. Кудрину радоваться 
надо, что в новом году бюджетных 
проблем будет меньше, а он само-
го Путина грузит. Вредитель просто. 
Лодкораскачиватель. Наконец. По 
Кудрину, виновата в происходящем 
бюрократия. Но не Кудрин ли в своем 
Минфине ее взрастил? Все зеркало 
уже заплевал».

Но, как бы то ни было, то, что Ку-
дрин сказал Путину, на самом деле 
тревожный сигнал для экономиче-
ского блока нынешнего правитель-
ства.

Андрей Князев

Почему не использован 
триллион из бюджета?Отпуск 

с моей 
знакомой 

получился 
замеча-

тельный!
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Мать похищенных три-
надцать лет назад де-

тей вышла к посольству 
Турции с плакатом: «По-
могите вернуть детей из 

турецкого плена!» Она 
готова отправиться в при-

емную уполномоченной 
по правам детей Анны 

Кузнецовой и не уходить 
от дверей кабинета, пока 
не добьется встречи, так 

как на письменные моль-
бы о помощи чиновница и 

многодетная мама, в чьи 
служебные обязанности 
входит защищать и спа-

сать, никак не реагирует. 

«Ты тоже женщина 
и мать, отпусти...»

17 лет назад Анастасия 
Власова, только приехавшая 
из небольшого города поко-
рять Москву, познакомилась 
в метро с красавцем-турком 
старше ее на 14 лет. Бес-
полезно расска-
зывать русским 
девушкам о том, 
чем может быть 
чреват роман и 
тем более брак с 
восточным муж-
чиной, - бросаются 
как в омут с голо-
вой. Вот и Настя 
вышла замуж за 
Адема. Родился 
сын Эдвард, а еще 
через год дочь 
Алина. Иностран-
ный муж занимал-
ся бизнесом в сфере питания, 
молодая мама воспитывала 
малышей. 

- Ездили в Стамбул к его 
родителям, - рассказывает 
моя собеседница. - Приняли 
меня хорошо. Плохое нача-
лось позже. 

На третьем году семейной 
жизни восточный красавец 
стал изменять. Гордая На-
стя терпеть не стала - ушла, 
забрав детей. Устроилась 
на менеджерскую работу с 
удобным графиком двое че-
рез двое, в ее отсутствие с 
малышами находилась няня. 
Турецкий папа продолжал 
видеться с детьми - приходил 
в гости. Он стал умолять На-
стю отпустить трехлетнего 
к тому времени сына и двух-
летнюю дочь с ним в отпуск 
в Турцию. 

- Мне позвонила общая 
знакомая, видимо, по его 
просьбе, упрашивала: «Его 
мама болеет, переживает, 
вдруг никогда больше не уви-
дит внуков. Ты же тоже жен-
щина и мать, и она все-таки 
родная бабушка, ну отпусти 
на месяц», - продолжает Ана-
стасия. - Я подумала: ну в са-
мом деле, чего я боюсь, он же 
их отец. Хотя на сердце было 
тревожно, но прогнала дур-
ные мысли. Теперь жалею, 
надо было слушать внутрен-
ний голос. 

Она дала мужу официаль-
ное разрешение на вывоз 
детей из страны сроком на 
три месяца - Адем с Эдвар-

дом и Алиной уехал. Назад 
сына и дочь отец не вернул. 
Это было тринадцать (!) лет 
назад. Все эти годы женщина 
ищет своих малышей. 

«У них все хорошо, 
о тебе даже 
не спрашивают» 

Из обращения Анаста-
сии к детскому омбудсмену 
Анне Кузнецовой: «Летом 
2006 года я дала нотариаль-
ное согласие супругу на три 
месяца на вывоз детей на 
территорию Турции к ба-
бушке. После этого они не 
вернулись оттуда, я много 
лет пыталась их найти, об-
ращалась в компетентные 
органы, в такие как МИД, 
где мне было отказано в 
помощи на основании того, 
что пока адрес нахождения 
детей неизвестен... Супруг 
также не выходил на связь. 
Я летала в Турцию с целью 
найти своих детей, но когда 
я приехала к родственникам 
супруга, они меня с угрозами 
выгнали из дома, детей там 
не было.

Мой супруг вышел на 
связь один раз после вывоза 
детей за границу и предло-
жил их вернуть, если я запла-
чу ему 10 тысяч долларов за 
каждого...» 

Ситуация осложнялась 
еще вот чем: на момент похи-
щения детей Анастасия была 
снова беременна. О том, что у 
него есть еще одна дочь, быв-

ший муж не знает до сих пор. 
Женщина до смерти боялась, 
чтобы он не выкрал еще и 
младшенькую. Настя родила, 
растила, ухитряясь каким-то 
неведомым образом и день-
ги на жизнь зарабатывать, 
и даже карьеру построить 
(теперь она управляющая в 
крупной компании). Словом, 
готовый сценарий для кру-
той мелодрамы. Но на самом 
деле очень грустно. Кто вер-
нет ей годы разлуки с детьми 
и бессонные ночи, сколько 
выплакано слез, знает толь-
ко она и Господь. 

Бывший муж вышел на 
связь через пару лет - нашел 
через общих друзей номер ее 
телефона, позвонил, предло-
жил встретиться. Вот тут бы 
ей в полицию обратиться! 
Может быть, его бы задер-
жали? Но где гарантия, что 
был бы толк? 

На встрече Адем похва-
лился, что устроился на хо-
рошую работу. О сыне и до-
чери сказал так: «У них все 
хорошо, о тебе даже не спра-
шивают, им не нужна мать...» 
Именно тогда он и завел раз-
говор: мол, отдам детей за 
выкуп... 

Несколько недель назад 
дочь Алина, которой уже 15, 
разыскала свою маму!

«Двадцать минут 
смотрели друг на 
друга и плакали...»

Из обращения Анастасии 
к Анне Кузнецовой: «Спустя 
тринадцать лет моя дочь вы-
шла на связь по телефону, 
она нашла мой номер в теле-
фоне отца, по-русски она не 

разговаривает, пишет через 
переводчик, просит помощи, 
просит забрать ее оттуда.

По словам дочери, она 
и ее брат никогда не жили 
вместе с отцом, их рассели-
ли по разным городам в раз-
ные семьи, с братом она не 
общается. В данный момент 
она не обучается, ей запре-
тили ходить в школу. Она 
живет в семье, где, по сути, 
является домработницей, в 
ее обязанности входят убор-
ка дома, приготовление еды, 
она сидит с маленькими 

детьми, которые находят-
ся в этой семье... Но самое 
страшное - ее, 15-летнюю, 
собираются выдать замуж! 
Отец появляется в Турции 
раз в год на две недели, во 

время отпуска, после чего 
возвращается в Москву. Он 
много лет говорил детям, 
что их мать умерла, поэто-
му они живут там... Дослов-
но дочь присылает сообще-
ния подобного рода: «Мама, 
приезжай и забери меня из 
этого АДА». Приехать и 
забрать ребенка я не могу, 
поскольку вывезти за гра-
ницу Турции можно либо 
по заграничному паспорту 
России, которого у дочки 
нет, либо по заграничному 
паспорту Турции, которого 
тоже нет. У детей на дан-
ный момент двойное граж-
данство. Оригиналы свиде-
тельств о рождении у меня 
на руках... Прошу оказать 
мне содействие и помочь 
вернуть детей на террито-
рию Российской Федерации, 
у них имеется прописка в 
Московской области, по до-
говору социального найма у 
нас имеется квартира, в ко-
торой дети прописаны». 

Анна Кузнецова ответа не 
дала, хотя с момента обраще-
ния прошло довольно много 
времени. 

Настя плачет. В разговор 
вступает юрист Анна Фро-
лова. Она настроена реши-
тельно: 

- Несовершеннолетние 
дети - граждане Российской 
Федерации находятся на 
территории Турции без отца 
и без матери, проживают в 
неизвестных условиях, дочь 
даже не получает образова-
ния и находится в рабстве 
у посторонних людей. По 
ее словам, она проживает 
в сельской местности, в де-

ревне. Если еще и замуж 
отдадут, то по российско-
му законодательству это 
фактически «растление 
несовершеннолетней». 
Кроме того, в нескольких 
сообщениях проскальзы-
вает, что девочка уже не 
хочет жить... Доведение 
до самоубийства - это 
тоже очень серьезная 
статья. Мы будем доби-
ваться возвращения де-
тей и наказания всех ви-
новных лиц по строгости 
закона. 

Анастасия дальше по-
казывает переписку с 
дочерью. От этих сооб-
щений хочется плакать: 
«Мама, я скажу тебе «спо-
койной ночи!» впервые в 
жизни». «Когда я была ма-
ленькой, мечтала играть 
в снежки с тобой. Мне 
очень нравится зима. Но 
здесь не идет снег, он есть, 
но его мало». 

- Я детей не предавала 
и не бросала. Мечтаю об 
одном: обнять их и что-
бы мы были вместе, я 
их очень люблю, ни на 
минуту не забывала и не 
забываю, - говорит жен-
щина. 

Виктория Катаева

P.S. Личные данные героев 
изменены из этических со-
ображений. «Мир новостей» 
будет следить за развити-
ем этой семейной драмы.
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«Мама, спаси
  меня из ада!»
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Звездные драмы 
От трагедий не спасают ни 

статус, ни имя. Елена Сафоно-
ва была замужем за француз-
ским актером, родила сына. По-
сле развода по законам страны 
мальчик остался с отцом. Актриса 
долго судилась, но все суды про-
играла. 

Вдова Евгения Евстигнеева 
Ирина Цывина в последующем 
браке родила двоих детей. После 
расставания муж-американец 
выкрал двухлетнюю дочь и сбе-
жал в Черногорию. Лишь через 
несколько лет Ирина смогла об-
нять своего ребенка, но дочь вы-
росла в убеждении, что мать ее 
бросила. 

Актриса Наталья Захарова на 
многие годы оказалась разлуче-
на с дочерью от мужа-француза, 
ее затяжная борьба с супругом-
садистом и французским зако-
нодательством напоминает трил-
лер. 

И таких историй множество. 
Женщины оказываются безза-
щитными... 

Кстати

Отчаявшаяся 
мать у посоль-
ства Турции в 
Москве

Так выглядит 
сегодня 15-лет-
няя Алина
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Сериал «Тайны следствия» 
ставит рекорд на отечествен-
ном ТВ - в эфире 19-й сезон! 
За минувшие 18 мы посмо-
трели 292 серии.

За это 20-летие выросло 
новое поколение, экранное 
подтверждение тому - дочка 
Марии Швецовой Злата, ко-
торую сыграла реальная доч-
ка актрисы Анны Ковальчук. 
Злата родилась в первом се-
зоне, а сейчас она уже взрос-
лая девушка, давно живущая 
отдельно от мамы.

Долголетие фильма и не-
увядаемость Швецовой-Ко-

вальчук - вот и все рекорды 
«Тайн». То, что мы видим по-
следние лет пять - семь, убеж-
дает: надо уметь вовремя 
остановиться. Одноразовый 
сериальчик, каких множе-
ство на любом канале, кто-то 
еще смотрит по инерции, но 
ничего, кроме разочарова-
ния, не получает. Пересма-
тривать это точно никто не 
будет. Руководство канала и 
само понимает, что что-то по-
шло не так: в дневном эфире 
давно уже никаких повторов 
нет. Но почему-то продолжа-
ются попытки выжать еще 

хоть что-то из былого успе-
ха, и 20-й сезон снимают!

Хотя на 19-м витке не-
внятным стало все - и взаи-
моотношения героев, и рас-
следования. Нет ни интриги, 
ни психологизма, ни эмоций, 
ни характеров. Все нелогич-
но, обозначено пунктиром, 
брошено где придется. Все 
живут, как лямку тянут. Апо-
гей депрессивности - эпизод 
с обмыванием звездочек 
Кораблева и Курочкина. Но-
воявленный подполковник 
накрыл красивый стол, за ко-
торым только Маша и Федя, а 
они с подколами отказывают-
ся от угощения, а потом уты-
каются в телефоны, оборвав 
именинника на полуслове. Так 
он и стоит с поднятым бока-
лом, как оплеванный... Чело-
веческая история напрочь по-
кинула «Тайны», а без нее все 
превратилось в схематичную 
тягомотину. Никакой тайны у 
«Тайн» давно уже нет...

Документ, который недав-
но выпустила ассоциация ре-
жиссеров Великобритании, 
называется «Руководство по 
съемкам сцен с обнажением 
и симуляцией секса». Стро-
гий регламент разработан 
при поддержке Британской 
академии кино, феминист-
ских организаций и профес-
сиональных гильдий актеров. 
Авторы руководства дотош-
но прописали, как именно 
следует снимать постельные 
сцены. Прямо по пунктам, 
причем пунктов много и в них 
оговариваются все техниче-
ские нюансы. Общий посыл 
такой: никакого натурализ-
ма! Только легкая эротика. А 
в одном из пунктов докумен-
та сценаристам и режиссерам 
напрямую предлагается сто 
раз подумать, прежде чем 
включить в сюжет обнажен-
ку.

Тут сразу же вспоми-
нается недавний скандал, 
возникший вокруг нашей 
Кристины Асмус. Актри-
су затравили в Сети из-за 
крайне реалистичных секс-
эпизодов, показанных в 
фильме «Текст». Неодно-
значную реакцию зрителей 
вызвал и другой кинопро-
ект - «Верность», в котором 
тоже много половых актов. 
Так может, опыт англичан 
стоит внедрить в России? 
Ударить, так сказать, регла-
ментом по обнаженке!

- Регламента мало, надо 
целый закон издать! - счита-
ет писатель Аркадий Инин. 
- И я бы в этот закон вписал 
наказания для режиссеров. 
Вплоть до расстрела. Да, я бы 
расстреливал режиссеров, ко-
торые снимают постельные 
сцены! Потому что это омер-
зительно. Нам очень нужен 
такой закон, он назрел!

- Кино - это одно из изо-
бразительных искусств. А в 
изобразительном искусстве 
женское тело всегда являлось 
предметом демонстрации. И 
отношения между мужчи-
ной и женщиной всегда яв-
лялись предметом изучения 
для художников, - говорит 
режиссер Александр Стефа-
нович. - Большие талантли-
вые режиссеры никогда не 
опускаются до пошлости. Во 
многих фильмах есть эроти-
ческие сцены, которые ста-
ли классикой мирового кино. 
Но бывает так, что фильм 
снимают люди, у которых 
нет вкуса. И они не понима-
ют разницу между эротикой 
и порнографией. Остановит 
ли их какой-то регламент? В 
Англии, наверное, да. Но у нас 
все по-другому.

- Регламенты вообще не 
нужны! - убежден Станислав 
Садальский. - Все жанры хо-
роши, кроме скучного. Искус-
ство - это такая вещь, кото-
рую всяк понимает по-своему. 
Один, увидев сцену секса, ска-

жет: фу, это отвратительно! А 
другой будет в восторге. Но я 
согласен, что секс надо пока-
зывать не напрямую. Есть же 
масса способов снять это без 
пошлости. Талантливые люди 
так и снимают. А бездарности 
штампуют дрянь.

- То, что сейчас сделали 
англичане, уже пытались сде-
лать американцы, - расска-
зывает кинокритик Кирилл 
Разлогов. - Это, по-моему, 
абсолютная бессмыслица. 
Потому что кино и вообще 
массовое искусство, которое 
стремится привлечь аудито-
рию, живет тем, что наруша-
ет запреты. Как только за-
преты устанавливаются, они 
сразу же нарушаются. Чем 
больше запретов установле-
но, тем больше нарушений. 
Поэтому регламент по съем-
кам постельных сцен хорош 
только как стимул для разви-
тия киноиндустрии. А вот как 
реальный механизм, для того 
чтобы приструнить сексуаль-
ные страсти на экране, он не 
сработает. Нужно ли что-то 
подобное внедрить у нас? 
Если мы хотим стимулиро-
вать свою киноиндустрию, то, 
может быть, нужно. Хотя я не 
вижу особой в этом необходи-
мости. Сейчас самая кассовая 
картина из артхаусной про-
дукции - фильм «Верность». В 
нем обилие эротических сцен 
и нецензурной лексики.

Лидия Мезина

Среди многочисленных 
жен композитора Наталья 
Андрейченко - особая. Дуна-
евский говорит, что это един-
ственная женщина, которая 
его бросила: влюбилась в ав-
стрийского режиссера Макси-
милиана Шелла и была тако-
ва. С другими «половинами» 
Дунаевский расставался по 
своей инициативе. Недавно, 
кстати, распался его седьмой 
брак. И вот маэстро приходит 
на передачу Малахова «При-
вет, Андрей!», куда была при-
глашена и Андрейченко. То 
ли в шутку, то ли всерьез зна-
менитая Мэри Поппинс об-
ратилась к бывшему супругу 
с интересным предложением: 
«Ты не хотел бы, случайно, 
выйти за меня замуж, ну или 
жениться во второй раз?»

Максим Исаакович обе-
щал подумать. А что, если со-
гласится? Будет ли Наталья 
счастлива с тем, от кого ушла 
много лет назад? Мы спроси-
ли об этом главного эксперта 
по брачным вопросам Розу 
Сябитову.

- Давайте сначала про-
ясним один момент, - пред-
ложила ведущая «Давай по-
женимся!». - Если женщина 
возвращается к бывшему 
мужу в молодости, то это 
одна история, которая ни-
чем хорошим не закончится. 
В молодости редко кто рас-

стается по-доброму. Страсти 
бушуют, у супругов возни-
кают претензии друг к дру-
гу по поводу имущества или 
совместных детей. Поэто-
му воссоединение не имеет 
смысла: обиды будут время 
от времени всплывать, скан-
далы - разгораться с новой 
силой. Но когда речь идет 
о супругах, которым 50 лет 
и более, то это совершенно 
другая история. Все, что пло-
хого между ними было, уже 
быльем поросло. И в случае 
с Андрейченко я вообще не 
вижу никаких препятствий 
для воссоединения с быв-
шим мужем. Их, во-первых, 
объединяют общие воспо-
минания. Во-вторых, они 
прекрасно друг друга знают: 
черты характера изучены, 
к привычкам притерлись. 
Никому не надо себя пере-
страивать, поэтому совмест-
ная жизнь может оказаться 
очень комфортной. Но я бы 
не советовала снова заклю-
чать официальный брак, луч-
ше остановиться на варианте 
сожительства. Это чтобы не 
раздражать детей, которые 
на данный момент являются 
наследниками первой очере-
ди. Ведь если Андрейченко 
и Дунаевский решат поже-
ниться официально, то на-
следство придется делить. Ну 
не нужны все эти сложности! 
Можно быть вместе без юри-
дического оформления. И 
если оба согласны, то совет 
им да любовь!

Л.М.

АНДРЕЙЧЕНКО 
хочет вернуть 
бывшего мужа

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

Рекорд есть, гордиться нечем

ñ  Òàòüÿíîé  
 Ïîëÿêîâîé

Аркадий ИНИН:
«За секс в кино надо 
расстреливать!»

В британском кино взят курс на 
целомудрие! В фильмах, ко-
торые снимаются в Туманном 
Альбионе, все постельные сце-
ны теперь должны быть мак-
симально туманными. Разврат 
под запретом. Возможно ли 
такое у нас и нужно ли нам это?

Актриса встретилась на 
ток-шоу со своим первым 
супругом Максимом Ду-
наевским и предложила 
ему снова пожениться. 
Сладится ли у них?
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Оперная дива, в свое 
время сбежавшая 
на Украину, вдруг 

заявила, что не прочь 
возобновить свои 

выступления в России. 
Что ее тут ждет? 

Похоже, совсем не 
овации...

- Был период, ког-
да мне не хотелось 
развлекать россиян. 
Но сейчас я вижу, 
что отношения 
начинают улуч-
шаться. Я могу 
выступить в Рос-
сии, - заявила 
Максакова.

Но хочет ли 
Россия распах-
нуть свои объ-
ятия перед ар-
тисткой?

- То, что Ма-
рия в свое вре-
мя наговорила 
про нашу стра-
ну, - это было 
очень жестко, - 
считает депутат 
Госдумы Светла-
на Журова. - Там 
было столько 
плохих - очень 
плохих! - слов 
про нашу страну, 
что я поражалась.

Понимаю, что все 
эти высказывания 
были продиктованы 
политической конъ-
юнктурой, но те рос-
сийские поклонники, 
которые были у Мак-
саковой, для нее поте-
ряны, и большинство 
из них - однозначно. 
Я не знаю, какая у 
нее ситуация там, на 
Украине, что ее вдруг 
подвигло на разгово-
ры о выступлениях у 
нас, но уверена, что 
завоевать снова сво-
их поклонников в 
России Максаковой 

будет очень непро-
сто. Первое, что люди 
скажут: «А-а-а, так ей 

на Укра-
ине не 

платят за концерты, 
вот она и решила в 
России подзарабо-
тать!» Марии надо 
быть к этому гото-
вой. Ей придется 
массу неприятного 
о себе услышать и 
прочитать в соцсе-
тях. Она, конечно, 
может оправдаться: 
мол, речь же идет об 
искусстве, а не о по-
литике. Но тогда не 
надо было ей гово-
рить все то, что она 
говорила раньше. Не 
знаю, сколько долж-
но пройти времени, 
чтобы у нас Макса-
кову простили. Да и 
ей самой насколько 
будет комфортно 
здесь выступать? 
Допускаю, что в 
нее полетят поми-
доры.

- Я думаю, что 
нам всех надо 

прощать и к себе 
пускать, - считает 
актер Станислав 
Садальский. - Надо 
быть открытой 
страной. Если чело-
век хочет приехать, 
наладить отноше-
ния, то надо всегда 
идти ему навстречу. 
В русском характе-

ре - не помнить зла. 
Тем более что мать 
Марии - Людмила 
Максакова - очень 
страдает... Недавно 
приезд Софии Ротару 
как-то странно вос-
приняли, был развя-
зан некрасивый скан-
дал. Неправильно все 
это! Россияне всегда 
были доброжела-
тельными, гостепри-
имными. Давайте та-
кими и оставаться.

Лидия Мезина

Бывшая жена Ан-
дрея Григорьева-
Аполлонова Марина 
опубликовала в соц-
сетях фото с обру-
чальным кольцом. У 
блондинки новый воз-
любленный - баскет-
болист Андрей Зубков.

А в это время о сво-
ей многолетней связи 
с артистом рассказала 
Олеся Сазыкина, ко-
торая когда-то рабо-
тала тур-менеджером 
«Иванушек», а сейчас 
является успешным 
телепродюсером. Ро-
ман с Рыжим у нее 
начинался как слу-
жебный. Но группа в 
конце 90-х была мега-
популярной, у Андрея 
от славы и обилия на 
все готовых девочек-
фанаток, что называ-
ется, сносило крышу. 
От преданно любя-
щей его Олеси он 
ушел сначала к од-
ной, потом к другой. 
Ну а дальше появи-
лась та самая Марина, 
которая сумела бы-
стро «окольцевать» 
знаменитость.

Сазыкина в отмест-
ку тоже вышла замуж 
за режиссера с теле-
видения, но ее брак 
просуществовал не-
долго.

- Муж с подозрени-
ем спрашивал, поче-
му у нашего сына все 
больше рыжеют во-
лосы, подозревал из-
мену. Ну и пришлось 
развестись, - расска-
зывает женщина.

- Марина, или, как 
ее называли в группе, 
Маня, конечно, эф-

фектная: блондинка, 
на тусовке всегда в 
центре мужского вни-
мания, - продолжает 
Сазыкина. - Рыжему 
льстило, что такая 
девушка рядом с ним. 
Но разве в красоте 
счастье? Женщина 
должна не бабочкой 
порхать, а быть рядом 
со своим мужчиной в 
горе и радости, под-
держивать его во всем. 
Маня, едва у Андрея 
начались трудности, 
тут же упорхнула, 
только ее и видели, 
а я рядом все эти 
годы. И Андрей на-

конец это понял, 
оценил, что ни-
когда не предам 
и всегда буду лю-

бить. Говорят, старая 
любовь не ржавеет. В 
нашем случае пого-
ворка оправдала себя 
на сто процентов.

Поклонниц «Ива-
нушек» теперь вол-
нует вопрос: женит-

ся ли Рыжий на 
Олесе? Если да, 
то впору сни-
мать мелодра-

матический сериал на 
основе этой чудесной 
истории...

Марта Черемнова

Мы позвонили 
Анне и поинтересова-
лись, что происходит 
сейчас в ее жизни.

- Я в штате теа-
тра Виктюка, по-
прежнему работаю 
по контракту в Театре 
Луны, но в последние 
два месяца из-за бо-
лезни в обоих театрах 
не появляюсь, увы. 
Сейчас уже чувствую 
себя получше...

- Все просто, - по-
ведал нам Евгений 

Герчаков, актер Теа-
тра Луны, в котором 
долгие годы служила 
Анна. - Она обиде-
лась из-за того, что в 
одном из спектаклей 
ее заменили на дру-
гую актрису. Пере-
стала выходить на 
связь, ушла в другой 
театр - Романа Вик-
тюка. О ее болезни я 
слышал, но это ско-
рее дипломатическая 
болезнь. Просто оби-
да, ведь творческие 

люди такие ранимые. 
А наш худрук Сергей 
Проханов, хоть и сам 
человек творческий, 
актер, старается не 
допускать скандалов. 
Поэтому открытого 
конфликта нет. Ду-
маю, обиды Анны 
пройдут и в новом 
году она выйдет на 
сцену в тех спекта-
клях, в которых за-
действована.

Андрей Князев

«Максакову закидают
помидорами!»

Иллюзия - очень 

сложный жанр, со 

своими традициями, 

правилами и легенда-

ми. А тут еще и клоу-

нада. Но оказывается, 

их можно прекрасно 

совместить. Как и 

предполагает каба-

ре, Tuychi Khan Show 

- это вечер с ужином. 

А еще, как говорят 

создатели шоу, это 

концепт с идеей цирка 

для взрослых. Реали-

зовать идею решили в 

декорациях индустри-

ального лофта, орга-

нично вписав обста-

новку в постановку. 

Например, в номере 

Escape применялась 

специально восста-

новленная к шоу 

25-тонная кран-балка. 

Именно с ее помо-

щью очень медленно 

артиста помещали в 

аквариум с водой. Там, 

если верить своим 

глазам и ощущени-

ям, он, закованный в 

цепи, минут десять ис-

кал подходящие клю-

чи, чтобы выбраться 

наружу. Драматургия 

выдержана отлично 

- каждая секунда ка-

жется последней. Кто-

то уже кричит из зала: 

«Помогите артисту!», 

забыв, что это иллю-

зия. И так выстроено 

все шоу: каждый мо-

мент - важный, каж-

дый - захватывает!

Вообще Туйчи Хан - 

артист удивительный. 

Не только талантом, 

но и энергией. Ко-

нечно, главное в этом 

представлении - ил-

люзия, по-простому - 

фокусы. Все они меж-

дународного класса: 

номер с картами, с 

прокалыванием шпа-

гами, с аквариумом... 

Но и клоунада в ис-

полнении Туйчи Хана 

просто великолепна. 

Можете себе предста-

вить: клоун, смешной 

для взрослых! И вы 

смеетесь, как в дет-

стве! И снова верите 

в чудеса...

Ирина Иванова

Туйчи Хан:
чудеса 

реальны!
Заслуженный артист России 

Туйчи Хан представил в столице свое 
мистическое шоу. Показал его в 

формате кабаре, в котором, конечно, 
есть красивые девушки, акробаты. 

Но главная персона - сам Туйчи Хан - 
иллюзионист и клоун. Да, два таких 

несовместимых амплуа...

Рыжий 
вот-вот женится?
Экс-супруга Рыжего «Иванушки» недавно 
вышла замуж. Но оказывается, и сам он уже 
давно не одинок!

«Она просто 
обиделась»
Анну Терехову давно уже не видно 
на театральных подмостках. 
Куда же пропала яркая актриса?
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Что должно было про-
изойти, чтобы я накануне 
дня рождения быстренько 
собрала вещи и уехала... в 
Рязань? Звонок друга! «Ви-
талина, у нас здесь I Между-
народный фортепианный 
конкурс русской музыки. В 
Рязанской филармонии...» 
Перед глазами сразу вы-
страивается видеоряд: 97-й 
класс киевской школы, 
любимый педагог по музы-
кальной литературе Ольга 
Александровна Савицкая, я 
и мои одноклассники, мы с 
детства на «вы», за окнами 
цветут яблони, а мы слуша-
ем Второй фортепианный 
концерт Рахманинова в ис-
полнении Рихтера...

Но голос в телефонной 
трубке возвращает из про-
шлого: «Приглашаем тебя 
на церемонию закрытия! 
Можешь вручить специ-
альный приз самой яркой 
участнице, не вышедшей в 
финал?.. Отлично! Так мы 
тебя ждем! Будет играть 
Николай Луганский! Да, он 
никогда не сидит в жюри, 
но будет исполнять кон-
церт Рахманинова с орке-
стром...»

И опять воспоминания. 
Киевская филармония, ко-
нец 1990-х. Второй концерт 
Рахманинова. Дирижер 
- Владимир Федосеев, со-
лист - Николай Луганский. 
Лучшего я не слышала ни-
когда... 

Вечером того же дня вы-
хожу из поезда в Рязани. 
Подают руку: «Виталина 
Викторовна, помним вас 
как директора театра, очень 
приятно!» Такси. Филармо-
ния. Успеваю послушать 
финалистов. Художествен-
ный руководитель конкурса 

- профессор РАМ им. Гнеси-
ных Юрий Богданов. Уни-
кальный человек!

- Всем известно, что с XIX 
века музыка была визитной 
карточкой нашей культуры 
для всего мира. И только в 
2019-м возник I Междуна-
родный фортепианный кон-
курс. Как это возможно?

- Да, это на самом деле 
парадокс! - отвечает Богда-
нов.

- Вы нашли нового Ван 
Клиберна?

- Да, это Александр Каш-
пурин из Санкт-Петербурга.

И вот церемония закры-
тия. Николай Луганский 
вручает четыре специаль-
ных приза молодым му-
зыкантам, не вышедшим в 
финал. Самым ярким. По-
тому что: «Представьте, как 
будто пришел Дед Мороз. 
К нему выбежали сто де-
тишек, а подарков только 
двадцать. Это ужасно!»

И у всех слезы на глазах. 
Ну и у меня, конечно, по-
тому что он прав. И я тоже 
была когда-то в числе не 
вышедших в финал. И тоже 
произношу текст: «В кон-
курсе, как и в жизни, не бы-
вает однозначных решений. 
Приз вручается одной из са-
мых ярких участниц - Дине 
Ивановой!»

Кстати, Дина Иванова, 
студентка Hochschule fur 
Musik Weimar, 19 декабря вы-
ступит в Москве в Культур-
ном центре ЗИЛ с виолон-
челистом Иваном Сканави. 
Начало в 20.00. Вход свобод-
ный. Так что до встречи! Ну 
а II Международный кон-
курс русской фортепианной 
музыки пройдет снова в Ря-
зани в 2022 году. Подготовка 
начинается!

У Цыганова семеро детей, 
рожденных от актрисы Ири-
ны Леоновой. И плюс еще 
одного сына подарила Евге-
нию Юлия Снигирь. Прокор-
мить, обуть и одеть такую 
ораву - задача не из легких. 
Но Цыганов, судя по всему, 
успешно с ней справляет-
ся. Он просто предоставил 
возможность Леоновой са-
мой зарабатывать на жизнь: 
оплачивает нянь для всех 
семерых ребятишек, а Ири-
на, освободившись от рутин-
ных хлопот, набрала ролей 
в театре, да еще успевает 
заниматься репетиторством 
- преподает желающим ак-
терское мастерство. По не-
которым данным, в месяц 
Леонова зарабатывает боль-
ше ста тысяч рублей. Хотя, 
конечно, для ее многодетной 
семьи и этого недостаточно. 
К счастью, Цыганов при не-
обходимости подкидывает 
на текущие расходы, однако 
фиксированных алиментов 
по суду не платит. Почему? 
Да потому что никакого суда 
не было вовсе. Пока им с 
Леоновой удается договари-
ваться между собой.

Игорь Петренко тоже по-
могает двум своим сыновьям 
от брака с Екатериной Кли-
мовой. Но тут, видимо, были 
оговорены четкие размеры 

выплат. И они немаленькие! 
Потому что на новую семью 
актеру денег уже не хватает. У 
Игоря и его нынешней жены 
Кристины Бродской подрас-

тают три дочки. И звездные 
супруги, например, не могут 
себе позволить собственную 
квартиру - живут в съемной. 
А недавно Кристина призна-
лась, что в чем-то вынуждена 
ущемлять своих девочек.

- У нас много обязательств, 
- сообщила молодая мама. - 
Дочь занималась фигурным 
катанием, а недавно коньки 
ей стали маловаты... Купить 
новые возможности не было, 
поэтому мы приостановили 
занятия.

Петренко много работает: 
играет в театре, гастролиру-
ет с антрепризами, снимается 
в кино. Крутится как может! 
Но, видимо, с финансовой на-

грузкой все равно не справля-
ется.

- Если Петренко зараба-
тывает не очень много либо 
сумма выплат велика (по от-
ношению к заработку), то 
размер алиментов можно 
уменьшить, - говорит звезд-
ный адвокат Сергей Жорин. 
- Но это не очень хорошая 
практика, потому что дети 
привыкают к определенно-
му уровню жизни. А потом 
им говорят: «У вашего папы 
другие дети появились, по-
этому вы будете кушать 
меньше». Это травма для де-
тей. Бывший муж моей кли-
ентки, футболист Дмитрий 
Тарасов, например, заявил, 
что хочет платить дочери 
от первого брака только 15 
тысяч рублей. Вместо по-
ложенных 400 тысяч. И он 
не считает зазорным вот на-
столько урезать содержание 
для своего ребенка. А Игорь 
Петренко, несмотря на труд-
ности, не подает на умень-
шение. Это очень достойная 
позиция. Это по-мужски. Что 
делать, если стало тяжело 
платить? Поискать дополни-
тельный заработок. Потому 
что уменьшение алиментов 
- это хоть и законное, но со-
мнительное действие. С точ-
ки зрения морали...

Лидия Мезина

- В детстве у меня были 
настоящие комплексы по 
поводу моей внешности: ку-
дряшки, словно у Пушкина, 
груснючие глаза, маленький 
рост. Многие надо мной изде-
вались и даже дразнили, - при-
зналась нам Анна.

- Неужели за вас никто не 
заступался?

- Коля Басков не давал 
меня в обиду! Мы были на-
стоящей бандой с ним, хоть он 
и был на класс старше! До сих 
пор помню, как мы срывали 
контрольные по алгебре. У 
нас был очень строгий препо-
даватель по этому предмету, 
Сергей Никифорович. И вот 
мы с Колей прятались за две-
рью, когда ребята садились 
за парты, врывались в класс, 
Басков начинал петь, а по-
том мы со всех ног бежали. С 
Колей, когда пересекаемся на 
гастролях, всегда вспоминаем 

те бурные времена и ржем. 
Надо будет как-нибудь напи-
сать мемуары, в каком виде 
я видела Колю Баскова - и в 
шортах, и без них. Но вообще 
Колюсик просто прекрасен, я 
за него обеими руками.

- Какие еще шалости вы-
творяли?

- Ой, признаться, я была 
самой плохой девочкой в 
классе. Меня даже пару раз 
хотели исключить из школы. 
А однажды приковали к пар-

те наручниками. Один мой 
одноклассник принес в школу 
наручники - папа у него ми-
лиционером был. Приковал 
меня к парте, а потом выяс-
нилось, что ключ он дома за-
был. Сижу я, прячу руку. И тут 
меня, как назло, вызывают к 
доске. Ну я и попыталась вый-
ти вместе с партой. А сказали, 
что плохо себя веду... Эх, не 
оказалось рядом моего верно-
го друга Коли, чтобы спасти.

- А Коля дергал вас за ко-
сички?

- Нет, Коля никогда не ин-
тересовался моими косичка-
ми. Меня другие мальчики 
дергали. Например, Тема Ми-
халков. Да, у нас много из-
вестных мальчиков училось в 
школе №1113...

Артем Костенко

Музыка
с Виталиной 

ЦЫМБАЛЮК-
РОМАНОВСКОЙ

Полюбите пианистку!

Петренко бедствует 
из-за алиментов, 
а Цыганов - нет

Оба актера несут тяжелое финансовое бремя. 
Надо и новые семьи содержать, и отпрыскам от прежних 

браков денежки платить. Материальные проблемы 
тут неизбежны. У Игоря Петренко - серьезные 

сложности, а вот Евгений Цыганов, судя по всему, 
нашел способ выкрутиться...

Певица Анна Плетнева удивила своими откровениями. 
Оказывается, в детстве признанная красавица жутко 

стеснялась своей внешности, была двоечницей и хулиганкой. 
А помогал ей в шалостях не кто иной, как... «золотой голос 

России» Николай Басков.
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Жена Петренко жалуется: денег нет!

А у многодетного отца Цыганова все в порядке
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«Мы с Басковым были бандой!»
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Дед - великий актер, папа - известный. А у Ивана Янковского сейчас самый 
что ни на есть звездный час. Мы встретились с популярным молодым актером 
и поговорили о его новом фильме «Союз спасения», об ответственности за 
свое место в актерской династии. И конечно же, не обошли стороной скандал 
вокруг постельной сцены с Кристиной Асмус в нашумевшем фильме «Текст»...

«Мы ничего не знаем 
про восстание»
- Иван, расскажите не-

много о своей роли в фильме 
«Союз спасения». 

- Я играю декабриста Ми-
хаила Бестужева-Рюмина. Он 
- человек, который не воевал, 
это один из самых молодых 
персонажей в данной истории. 
И он был легким человеком, 
балагуром. Кто-то из дека-
бристов служил идейным цен-
тром, а кто-то, как мой персо-
наж, - энергетическим. Тогда 
было круто, что ты офицер.

- А сейчас круто, условно 
говоря, иметь «бентли», да?

- Да. Вообще, если подумать, 
вот мне 29, а тогда молодые 
люди в 24-25 лет брали Париж 
после войны с Наполеоном! У 
них были совершенно другие 
внутренние ценности...

- Пришлось для съемок 
изу чать какие-то историче-
ские материалы? Констан-
тин Эрнст говорит, что о 
декабристском восстании 
знают многие, но поверх-
ностно, без подробностей...

- Это действительно так. 
Мы все знали это на школь-
ном уровне, и я в том числе. 
Где-то кто-то кого-то застре-
лил, император, смута... Но 
про восстание декабристов в 
учебниках всего пара страниц, 
и, безусловно, мы вдохновля-
лись архивами. Есть огром-
ное количество исторических 
документов с реальными по-
казаниями людей, когда они 
уже сидели в тюрьме. Я имею 
в виду допросы. Один не сдал 
никого, второй все расска-
зал, третий промолчал и так 
далее... Там много было чего 
интересного и подробного, 
о чем никогда не расскажут 
в школе. Вообще этим исто-
рическим событием можно 
много и долго заниматься. Не 
каждый знает, что и зачем эти 
ребята тогда делали. Они ду-
мали, что, побывав в Париже, 
увидев европейскую демокра-
тию, они спокойно смогут ее 

установить и здесь, в России. 
Это, конечно, наивно. Но тут 
есть и другое: то, что людям 
были небезразличны страна, 
народ, который в ней живет, 
порядки, которые в ней го-
сподствуют, вот что самое 
главное! Мне кажется, что 
хуже равнодушия нет ниче-
го. Когда ты равнодушен ко 
всему, тогда это смерть - вез-
де, в любом деле. В профес-
сии актера, когда ты равно-
душен, ты мертвец, если как 
режиссер ты равнодушен, то 
тоже умер. А декабристы - 
это были истинные граждане 
России, неравнодушные жи-
вые люди. Нам всем сейчас 
этого, как мне кажется, очень 
не хватает...

«От 90 процентов 
отказываюсь»
- Иван, вы сказали, равно-

душный актер - мертвец. 
Сами вы неравнодушны ко 
всем своим героям? За каж-
дого переживаете?

- Безусловно! И я должен 
оправдывать все, что делаю в 
роли. Правда, осознавая при 
этом, что герой - это не я. Что-
то мне в нем - философски, 
нравственно, психофизически 
- ближе, что-то дальше. Но ни-
где это не я, в ролях - это не я. 
Вот, например, режиссер снял 
фильм и понятно, вот о чем он 

думает, вот что его волнует. А 
я - артист, я играю роль. Где-то 
я Петя Хазин, где-то - Бесту-
жев-Рюмин. Но это не я.

- Хорошо, что тогда вам 
ближе?

- Мне все мои герои близки. 
Я не снимаюсь направо и на-
лево, я выбираю. То, 
что мне нравится, я 
играю. Если нет - я 
не снимаюсь.

- От многого 
отказываетесь?

- Да, от 90 про-
центов предложе-
ний.

- Почему? Пло-
хие сценарии?

- Меня долж-
но цеплять, мне 
должно нравиться 
то, что предстоит 
сыграть. Как, на-
пример, в фильме 
«Текст», который 
мы сделали, я счи-
таю, очень смело - власть, 
произвол, наркотики, все сош-
ли с ума... Или «Союз спасе-
ния», где работала нереально 
сильная группа: продюсеры 
Константин Эрнст и Анато-
лий Максимов, один из самых 
известных режиссеров, луч-
ший оператор в стране, пять 
камер, партнеры - сплошь ге-
ниальные артисты...

- Хорошо, а в чем вы ни-
когда не будете сниматься?

- Условно я не хочу играть 
про водопроводный кран и от-
ключение воды. И про мента 
тоже. Я хочу другое играть. Я 
начитанный, «насмотренный» 
человек. Люблю режиссеров 
Дэвида Финчера, Франсуа 
Трюффо, Жана-Люка Года-
ра, Мартина Скорсезе и так 
далее. Любя и смотря это все, 
я хочу соответствовать этому. 
И стараюсь выбрать то, что 
максимально отвечает моим 
запросам в профессии. Отве-
чает - я это беру, нет - нет. Все 
просто...

«Никому ничего 
не надо доказывать»
- Династия актерская 

накладывает отпечаток? 
Наверное, к вам - в данном 

случае как к актеру - больше 
требований?

- Наверное, со стороны 
зрителей есть какое-то ожи-
дание. Но я перестал об этом 
думать. Мне кажется, что все 
эти мысли - о том, кто ты и 
что ты, какой у тебя род, они 

останавливают в профессии. 
Вместо того чтобы искать, 
как играть с партнером, ты 
думаешь о соответствии своей 
фамилии. Мне никому ничего 
не надо доказывать. Но рань-
ше я думал об этом, когда был 
моложе. Сейчас у меня уже 
больше опыта. Да и вообще я 
к себе честно отношусь. Знаю, 
что у меня были плохие роли, 
что больше я так не буду де-
лать, не буду сниматься в та-

ких фильмах, это не мое, это 
не мой жанр...

- То есть вы достаточ-
но критично относитесь к 
себе?

- Да, самобичеванием и са-
мокритикой часто занимаюсь. 
Я все вижу, что происходит на 
экране, мне не надо человека, 
который бы разбирал все со 
мной, я все сам понимаю...

- Родители смотрят? Со-
ветуетесь с ними?

- Да, конечно, и смотрят, и 
советуемся. Но они уже шутят 
на эту тему, говорят: «Ты уже 
больше всех нас понимаешь 
и сам можешь дать совет». 
Для меня, безусловно, мнения 
мамы, папы, бабушки, сестры, 
моего близкого человека 
очень важны.

- Часто видитесь с роди-
телями?

- Стараемся, во всяком слу-
чае. Сейчас уже все выросли, 
но у нас есть дни семейные, 
когда мы все вместе собира-
емся. У нас так заведено. Си-
дим, общаемся, что-то кому-то 
рассказываем, куда-то вместе 
ходим...

«Мы хорошо 
проделали свою 
работу»

- Фильм «Текст» та-
кую шумиху вызвал, 
все обсуждали вашу по-

стельную сцену, Кристи-
ну Асмус вообще травить 
стали...

- Шумиха эта о чем гово-
рит? О том, что я и Кристина 
хорошо проделали свою рабо-
ту. Вы смотрели фильм? Пове-
рили? Вот и все! А насчет все-
го остального - надо культурно 
себя образовывать, выращи-
вать. Почему ни у кого не было 
вопросов к Монике Беллуччи 
и Венсану Касселю? (Речь о 
жесткой сцене изнасилования 
в фильме «Необратимость». 
- Ред.) Я что-то не припомню 
таких разговоров. Те люди, ко-
торые вот так осуждают... да 

пусть они сначала 
кино сделают хоть 
какое-то и меня 
позовут. И я приду, 
посмотрю и скажу: 
«Хорошо!» А если 
будет плохо, то я 
тоже смогу кое-что 
сказать... Это ведь 
я хожу по острию 
ножа, а они только 
смотрят. Кому за-
шло - я рад, не по-
верили - ну, значит, 
не поверили. Но я 
не понимаю: зачем 
травить Кристи-
ну? Она так геро-
ически вела себя, 

проработала сложную сцену... 
Это же наша профессия! Это 
актерское мастерство - заблу-
дить тебя, зрителя, чтобы ты 
реально думал, что там что-то 
у нас было. На самом-то деле 
мы ничего не делали, это об-
ман, мы играли эти роли, это 
все неправда. Но если все в это 
верят - значит, мы хорошо сде-
лали свою работу...

Валерия Хващевская, 
фото В. Тараканова

Иван ЯНКОВСКИЙ: 

Отстаньте 
от Кристины 
Асмус!»

«

1. «Индиго»
2. «Ночные стражи»

3. «Завод»
4. «Текст»
5. «Союз спасения»

фильмов 
с Иваном ЯНКОВСКИМ5

Кадр из фильма «Текст»

ф

Мама и папа Ване уже не советчики

«Союз спасения»
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В понедельник 9 декабря 
на термометрах красовалась 
цифра 4,4 градуса тепла, шел 
дождь, и даже в середине дня 
было не просто пасмурно, а 
откровенно темно. Ночью 
температура опустилась до 
2 градусов, и по нынешним 
временам это были почти за-
морозки. Фактическая тем-
пература воздуха в этот день 
оказалась выше привычных 
показателей на 8,2 градуса. 
Метеорологи хватались за го-
ловы и пытались объ-
яснить, почему в начале 
зимы температура со-
ответствует показате-
лям середины октября. 

Впрочем, о том, что 
москвичам и жителям 
Подмосковья лучше забыть 
про снег, специалисты пред-
упреждали давно. Глава рос-
сийского Гидрометцентра 
Роман Вильфанд уже в ноя-
бре сказал, что русской зимы 
в столице, скорее всего, не 
будет. 

«В целом, да, зима ожида-
ется нехолодной. Зима про-
гнозируется в таком цвете 
- даже боюсь слово произ-
носить - розовом», - пояснил 
он. Сегодня специалисты на-
зывают установившуюся по-
году «вишневой зимой» - это 
гораздо хуже, чем розовая. 

В чем разница и какие 
угрозы несет жителям города 
такая погодная аномалия? 

Цвет зимы определяется 
по цвету, преобладающему 

на прогностической карте. 
Чем выше температура, тем 
цвет насыщеннее. Розовым 
он был, когда температура 
превышала норму в среднем 
на 4 градуса. Сегодняшние 8 
градусов сверх привычных 
показателей - это уже пре-

имущественно вишневый 
цвет на карте. Многие экс-
перты считают, что скоро он 
сменится и вовсе красным. 
За 140 лет было всего семь 
таких сезонов. Самой теплой 
стала зима 1960/1961 года со 
средней температурой выше 
нормы на 4,9 градуса.

«Обычно снег ложится 
тогда, когда высотная фрон-
тальная зона - некая область 
между холодом и теплом - 
проходит в средней полосе 
России, тогда бывают пере-
пады температуры. Кроме 
того, снег образуется, когда 
возникает область цикло-

нической деятельности: в те-
плой воздушной массе много 
влаги, в холодной - образу-
ется снег. С начала декабря 
циклоническая деятельность 
происходит над Скандинави-
ей, над севером европейской 
части России», - подчеркнул 

ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Александр 
Синенков. 

Метеорологи говорят, что 
искать снег любителям зимы 
нужно в регионах, располо-
женных не менее чем в 500 
километрах от Москвы. На 
севере Тверской и Иванов-
ской областей, в Костром-
ской области тоже выпали 
осадки, но и там снежный по-
кров чисто символический. 
Какие-то 3-5 сантиметров 
снега для предновогоднего 
времени - это настоящая ка-
тастрофа. 

Многие эксперты счита-
ют, что жителям столичного 
региона вскоре придется во-
обще забыть про настоящую 
зиму, теперь она всегда будет 
по-европейски слякотной. 

Кандидат физико-матема-
тических наук старший на-
учный сотрудник главной на-

учной обсерватории Андрей 
Киселев винит в этом гло-
бальное потепление. «Дей-
ствительно, имеет место по-
вышение средних температур 
как последствие глобального 
потепления. Это чаще всего 
отражается именно на зим-
нем периоде - становится те-
плее, изменение температуры 
происходит интенсивнее, чем 
летом. При этом, когда мы 
говорим о климате, мы гово-
рим прежде всего о тренде, о 
том, что будет происходить 
в целом, в какую сторону бу-
дут двигаться изменения. По-
тепление продолжается, по-
этому весьма вероятно, что 
нынешняя зима и последую-
щие за ней будут теплее пред-
шествующих», - утверждает 
А. Киселев. 

По словам метеорологов, 
начавшаяся зима отметится 
короткими периодами похо-
лодания, даже выпадет снег, 
но очень быстро растает. 
Туманы будут сочетаться с 
ледяными дождями и голо-
ледом. «Кроме того, устано-
вится тренд на сильнейшие 
оттепели», - говорится в про-
гнозе Росгидромета. Те, кого 
не устраивает такое положе-
ние дел, могут ехать в азиат-
скую часть страны. Там обе-
щают температуру до минус 
50 градусов. Вот только про 
наличие снега в тех регионах 
метеорологи пока осторожно 
молчат - возможно, глобаль-
ное потепление туда тоже 
уже добралось.

Наталья Пуртова 

«Потепление продолжается, по-
этому весьма вероятно, что нынеш-
няя зима и последующие за ней бу-
дут теплее предшествующих».

Синоптики сообщили, что настоящая русская зима, 
похоже, окончательно обошла столицу стороной, а 
установившуюся слякоть они назвали новым тер-
мином - «вишневая зима». Почему это происходит и 
можно ли жителям Москвы ждать появления снега в 
этом сезоне?

МОСКВИЧИ УВИДЯТ РУССКУЮ ЗИМУ 
ТОЛЬКО ПО ТЕЛИКУ?

АГЕНТСТВО МОСКВА/С. КИСЕЛЕВ
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Настольные игры
Отличный подарок на Новый год для се-

мьи или друзей! Скучать за новогодним сто-
лом никому не придется - будет чем заняться. 
Самые лучшие варианты, которые обеспечат 
вам смех и веселье, - «Активити», «Мафия», 
«Данетки», «Соображарий», «Фанты». Каждый 
сможет проявить свою смекалку, эрудицию, 
творческий подход! Никто из вашей дружной 
новогодней компании не останется в стороне!

Цена - от 500 руб.

Мини-гольф
Отличный подарок для 

бизнесмена или того, кто ра-
ботает в офисе, - возможность 
поразмяться, не выходя из по-
мещения! Теперь обеденный 
перерыв будет нескучным! 
В изящном чемоданчике все 
необходимое: мяч для голь-
фа, лунка из дерева, складная 
клюшка.

Цена - от 1500 руб.

Плед с рукавами
Очень приятная вещица, которая бу-

дет долго служить и радовать! Такие пле-

ды делают из мягкого теплого плюша. 

Использовать можно по-разному: надеть 

как халат, который согреет зимним вече-

ром, или укрыться сверху, как одеялом, 

просунув руки в рукава. На груди сделан 

карманчик - для телефона, пульта теле-

визора или других нужных мелких ве-

щиц, которые должны быть под рукой.

Цена - от 800 руб.
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Электроодеяло
Никто не поспорит, что это очень 

нужная вещь! И дома, и за городом. 

Когда еще не включено отопление в 

квартире, когда в дачном доме холод-

но осенними вечерами, так приятно 

закутаться в одеяло, которое всегда 

согреет! Кстати, отличный вариант та-

кого подарка - электроваленки. Иде-

альный презент для человека любого 

возраста. Но нашим родителям это 

особенно понравится! 

Цена - от 1500 руб.

Эмоции как подарок
Радость, восторг, впечатления - это всегда 

ценно для любого человека. Подарить эмоции 
нетрудно. Билет на долгожданный спектакль, 
который так давно хотелось увидеть, или в те-
атр, куда, возможно, непросто попасть, на новую 
модную выставку - замечательный новогодний 
сюрприз! Порадует и приглашение в боулинг 
или парк развлечений. Любителям спорта мож-
но подарить карту спортклуба или абонемент в 
бассейн. Сейчас возможностей провести время 
активно и интересно масса! Почему бы не по-
дарить эти возможности близким? 

Цена - от 1000 руб.
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Лазерный проектор 
для дома и улицы

Чудесный подарок, который рас-
цветит ваш дом! Включаем проектор 
и - разноцветные изображения елочек, 
снеговиков, снежинок и звезд разбе-
гутся по стенам. Такой волшебный фо-
нарик можно поставить и на улице, и 
тогда весь ваш загородный дом будет 
освещен и осыпан яркими новогодни-
ми рисунками. Можно праздновать!

Цена - от 3000 руб.

Что
положим 
под елку?

ал
в
оМастер-класс

Творчество нас мотивирует и 

побуждает к новым идеям. Взрос-

лым подчас так не хватает возмож-

ности сделать что-то собственны-

ми руками! Сертификат на урок 

рисования, например, придется как 

нельзя кстати. Взять в руки кисти 

и настоящие масляные краски и 

написать собственную картину на 

холсте - это чудо! Преподаватели 

подскажут и покажут, как пра-

вильно мешать краски, получая 

нужный оттенок, как наносить 

мазки, как рисовать различные 

образы. Подобных обучающих 

курсов сейчас масса - работа на 

станке с глиной, вязание, кули-

нарные мастер-классы, уроки 

дизайна и так далее. Подарите 

близким возможность реализо-
вать свои мечты и поимпровизи-
ровать в творческих хобби!

Цена - от 1500 руб.

Наступающий год - год 
Крысы. Считается, что сим-

вол 2020 года - Белая Метал-
лическая Крыса. Удачу принесут 

наряды, украшения интерьера и подарки, в кото-
рых есть белые и серебристые цвета, элементы 
металла. Крыса - мудрое животное, а еще ужас-
но любопытное. Будет правильно дарить то, что 
развивает интеллект, эрудицию, чувства, учит, 
дает новые знания. Поэтому идеальными 

подарками станут книги, различные на-
стольные и другие игры, практичные 

подарки, которые не превратятся 
в безделушки, а будут иметь 

практическое приме-
нение. 

Какие подарки 
ждет Крыса?

Чем удивить и порадовать близких на Новый год? По-

пробуем подобрать необычные и нестандартные по-

дарки. Пусть сюрпризы дарят настоящий восторг!

-
к 
к 
и 
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Автолюбителям
Чтобы не мучиться каждый раз, отскребая наледь с лобового стекла автомобиля, можно порадовать вла-дельца «железного коня» подарком - купить специальный чехол-одея-ло, которым накрывается стекло. Есть вариант с «варежками» - чех-лами на зеркала. Такой полезный подарок всегда будет кстати.

Цена - до 2000 руб.

Коробка с сюрпризами
Приятно получить в подарок сразу 

много разных презентов! Составьте свою 
коробку с сюрпризами самостоятельно. 
Можно подготовить несколько скром-
ных подарков, но красиво упаковать их в 
одну коробочку. Это могут быть уютные 
зимние варежки, свеча, ароматный лосьон 
или пена для ванны, мандарины, необыч-
ная гирлянда из лампочек, изящная рамка 
для фотографии - все те мелочи, которые 
делают наш дом уютным и дарят тепло.

Цена - 2000 руб.

Подарите 
воспоминания

Этот подарок не ударит по 
вашему кошельку, но точно 
растрогает получателя. Пода-
рите мешочек с «воспомина-
ниями». Напишите на малень-
ких бумажных свитках самые 
лучшие моменты, которые вы 
прожили за прошедший год 
с этим человеком, завяжите 
красивыми ленточками-ни-
точками. Сложить «воспоми-
нания» можно в симпатичный 
мешочек или баночку. Теплый 
вечер обеспечен - за празднич-
ным столом будет интересно 
вынимать из волшебного ме-
шочка «воспоминания», чи-
тать их и вместе обсуждать 
детали ваших прогулок, путе-
шествий, приятных минут.

Цена - бесплатно, но бесценно!

Материалы подготовила Марина Лепина

ир
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Посылка 
с хорошим 
настроением

Проект анонимных Дедов 
Морозов - не отечественное 
изобретение. Говорят, к нам 
он прилетел на волшебных 
санях из Европы. Там впер-
вые появился первый Secret 
Santa, который неожиданно 
стал таким популярным, что 
со временем завоевал сердца 
людей во всем мире. Года че-
тыре назад в тайного Санту, 
а по-нашему - в секретного 
Деда Мороза, начали играть 
и в России. Идея не просто 
прижилась, а массово распро-
странилась по Сети и каждый 
год набирает все большие 
обороты. Накануне каждого 
Нового года страницы вроде 
«Клуба АДМ», «Тайного Сан-
ты» и «Секретного Санты» 
активизируются в соцсетях 
и на страницах интернет-со-
обществ. Есть целые сайты, 
посвященные теме, и даже 
специальное приложение для 
смартфона.

Чтобы стать тайным Де-
дом Морозом, не нужно поку-
пать красный кафтан и посох, 
клеить бороду и искать напар-
ницу - Снегурочку. Достаточ-
но зарегистрироваться на лю-
бом из тематических сайтов. 

Причем желательно заранее, 
ведь, соглашаясь участвовать 
в миссии, придется иметь дело 
с Почтой России, а до Нового 
года надо успеть не только 
получить реальный адрес 
своего «внучка» или «внучки» 
от организаторов проекта, но 
и отправить подарок, чтобы 
тот прибыл к адресату до Но-
вого года. Учитывая, что тот, 
кому предназначается сюр-
приз, выбирается случайным 
образом (рандомно) и может 
находиться на расстоянии не-
скольких тысяч километров 
от Деда Мороза, такой ран-
ний старт вполне объясним.

И себе, и людям
Вообще по условиям игры 

стоимость подарка нерегла-
ментирована. Дед Мороз сам 
решает, что класть в посылку. 
Кто-то ограничивается чем-
то символическим - календа-
рем, недорогой игрушкой или 
магнитиком, но попадаются 
и щедрые ответственные 
Деды Морозы. Такие честно 
исполняют желания «внуков 
- внучек» и подходят к сбору 
посылки ответственно и кре-
ативно, чтобы дяденька или 
тетеньки, которые хорошо 
вели себя и слушались других 
взрослых, получили на Но-

вый год то, о чем мечтали. По 
правилам флешмоба можно 
написать о своих пожеланиях 
при регистрации.

Вот как отписывают «вну-
чата» запомнившиеся посыл-
ки от Дедушки Мороза: «Я, 
видимо, была очень хорошей 
девочкой в этом году, поэто-
му мне пришла посылка от 
Деда Мороза из Москвы. А 
в посылке было: подстилка 
под миску для моей кошки 
(кошкой опробована, понра-
вилась), мишура (займет свое 
место на елке), прихватка и 
варежка (очень нужные для 
меня вещи, учитывая мое 
хобби), силиконовый коврик 
(ура!), вкуснейшие 
конфетки, мыльце и 
соль для ванны. Спа-
сибо огромное, Дед 
Мороз Кирилл из 
Калининграда за за-
ботливо собранную 
посылку и новогод-
нее настроение!» 

«В проекте уча-
ствую в первый 
раз, вчера из Ар-
хангельска отпра-
вила свой подарок 
Алене из Москвы 
и заодно получила 
свою посылочку из 
Пензы - уютный 
шарф-палантин, книгу с рож-
дественскими рассказами, 
вкуснейшие сладости от Пен-
зенской кондитерской фабри-
ки, милого мышонка и крем 
для рук. Дед Мороз угадал 
со всем!» «Первое, что меня 
встретило в посылке, - это две 
самые прекрасные книги, ко-
торые я давно хотела, но все 
не собралась купить! Я без 
ума от всех графических книг 

по Терри Пратчетту, они про-
сто великолепны. Книга иде-
ально впишется в мою кол-
лекцию. В последнее время я 
очень сильно загорелась бар-
ным делом и книгу «Сам себе 
бармен» собиралась покупать 
после праздников, но удача 
улыбнулась мне. И да, полки-
ло шоколада. Я умру счастли-
вой!» «Помимо потрясающей 
игрушки в коробке из Санкт-
Петербурга были: кусочек 
блестящего новогоднего на-
строения и очень красивая 
открытка, любимые вкус-
няшки, игра Мемо с динозав-
рами (как раз хотела купить), 
книга рецептов от любимого 

Джейми Оливера и... барабан-
ная дробь... вязаная шапка! 
Она вызвала у меня восторг, 
потому что на прошлой не-
деле я свою потеряла». «Я из 
Армавира. Два года хотелось 
поучаствовать в проекте, но 
всегда оказывался среди тех 
опоздавших, которые опозда-
ли после опоздавших. Честно, 
в проекте зарегистрировался 
не для получения подарка, а 

дабы подарить кому-нибудь 
праздник. Участвуя в пер-
вый раз, даже не надеялся 
получить подарок, тем более 
такой! Конфеты с курагой, 
черносливом, финиками, ин-
жиром в шоколаде - это удар 
прямо в сердце. Благодар-
ность моему тайному Деду 
Морозу из Балашихи за пода-
ренные эмоции. Радости - как 
у 7-летнего ребенка».

Да прибудет с вами 
счастье!

Многие сейчас наверня-
ка спросят: «Ну и зачем это 
все? Жизнь и так не балует, 
а тут не пойми кому дарить 
подарки, тратить время на по-
ход в почтовое отделение…» 
Конечно, никто никого не 
заставляет участвовать в 
новогоднем флешмобе при-
нудительно. Как говорится, 
колхоз - дело добровольное. 
Но то, что число тайных Де-
дов Морозов, готовых беско-
рыстно творить добро, уже 
перевалило за двадцать ты-
сяч, свидетельствует о том, 
что людям такой колхоз по 
душе. Ну, согласитесь, в жиз-
ни ведь так мало чудес. По-
чему бы своими руками их не 
сотворить и не сделать кого-
то хоть чуточку счастливее? 
Мир от этого станет только 
добрее, и, как в детстве, сно-
ва захочется поверить в Деда 
Мороза и новогоднее вол-
шебство.

И к слову, о том, что люди 
у нас якобы бездушные и ду-
мают только о себе. А вот и 
нет! Как рассказали корре-
спонденту «МН» организа-
торы одной из игр с участием 
анонимных Дедов Морозов: 
«Многие участники про-
екта регистрируются сами, 
а получателем указывают 
одинокого пожилого соседа 
или знакомую бабушку, жи-
вущую в доме престарелых. 
Эти старики даже не подо-
зревают о существовании на-
шего проекта, а когда полу-
чают неожиданный подарок 
от самого Деда Мороза, тоже 
начинают верить в чудо. Они 
же много лет вообще ни от 
кого не получали никаких 
подарков, а тут от самого 
Дедушки! Разве это не здо-
рово!» 

Елена Хакимова
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Не верь 
в Деда Мороза - 

будь им!
А вы знали, что кроме клубов анонимных алкоголи-
ков, анонимных игроков и даже анонимных обжор, 
есть клуб анонимных Дедов Морозов? Вы еще больше 
удивитесь, узнав, что любой может стать членом это-
го клуба независимо от возраста и местожительства. 
Для этого всего и нужно-то желание дарить подарки 
незнакомым людям и, если повезет на честного Де-
душку-волшебника, получать сюрприз в ответ.

Кстати 
Во многих компаниях тоже прибегают к 

игре в «Тайного Санту». Каждый игрок по-
лучает имя коллеги, которому он должен 
подготовить подарок. Можно бросить жре-
бий  или воспользоваться специальным 
приложением с рассылкой на почту. Одно 
из главных условий - неразглашение свое-
го имени. Ведь это же «Тайный Санта»!

Если хотите получить полезные подар-
ки, то можно указать свои увлечения и ин-
тересы. И лучше установить границу стои-
мости подарка, чтобы не было обид, если 
вы потратитесь  на коллекционную бутылку 
вина, а получите очиститель для стекол.
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Подготовил Валерий Мальчев

Мечта каждого фермера-жи-
вотновода - это рекордный привес 
крупного рогатого скота и фан-
тастические удои. Достигается 
это двумя основными способами: 
активный выпас буренок на за-
ливных лугах и использование со-
временной кормовой базы. Более 
того, в последнее время фермеры 
по рекомендациям ученых-вете-
ринаров стали приучать коров к 
прослушиванию хорошей музыки, 
что благоприятно влияет на коро-
вью психику и действительно дает 
положительные результаты. Но, 
как оказалось, этого мало. 

Дело в том, что в силу особен-
ностей национального клима-
та молочные коровы в России 
не имеют возможности пастись 
большую часть года, и это отри-
цательно сказывается на количе-
стве и качестве производимого 
ими молока. Но тут на помощь 
фермерам пришли технологии 
виртуальной реальности.

Сейчас в подмосковных фер-
мерских хозяйствах осваивается 
новый тренд: дойных коров осна-
стили гарнитурами виртуальной 
реальности, в которых животные 
могут постоянно видеть летние 
солнечные пейзажи при любой 

погоде и в любое время года. 
Иными словами, Зорьки и Ноч-
ки теперь ходят с очками вир-
туальной реальности на морде. 
Зрелище комичное, но результат 
налицо: по итогам первого те-
стирования было зафиксировано 
снижение тревожности и улуч-
шение общего эмоционального 
настроя стада. И самое главное - 
применение VR-очков привело к 
повышению удоев!

Комплексные исследования в 
этом перспективном направле-
нии продолжаются.

Ответы на мегасканворд из № 51(1355)

Компании Ford и 
McDonald’s нашли общий 
язык. Кофейные отходы 
из ресторанов быстрого 
обслуживания оказались 
очень кстати американ-
ским автопромовцам.

Речь идет о кофейной шелухе, 
разновидности жмыха, части обо-
лочки кофейного зерна, которая 
отделяется от него при обжарке 
и является отходом пищевой про-
мышленности. И при этом - еще и 
основой для перспективного био-
гибридного материала.

Биогибридные материалы - это 
не новость. Тот же Ford начал при-
менять пену из сои как наполни-
тель для сидений еще в 2007 году. 
Есть также технологии по изго-
товлению полезных материалов 
из измельченной скорлупы ара-
хиса. Если говорить упрощенно, 

то природное сырье смешивается 
с пластификаторами и клеящи-
ми веществами для получения 
субстанции, которая напоминает 
обычный пластик. Кофейная ше-
луха - один из вариантов.

В итоге договоренность между 
корпорациями взаимовыгодна: 
McDonald’s решит проблему ути-
лизации отходов, а Ford получит 
дешевый, легкий и прочный био-
пластик для своих нужд. Первым 
узлом, который из него собираются 
изготавливать, станут автомобиль-
ные фары - весьма увесистые зап-
части. Биопластик на 20% легче, 
и он дольше выдерживает нагрев, 
что даст ощутимые преимущества 
при эксплуатации и ремонте.

Вполне возможно, что Ford ста-
нет компанией, которая откроет 
новую эпоху в автомобилестрое-
нии, когда все доступные детали 
будут делаться из переработанно-
го природного сырья.

В этом направлении пионера-
ми стали канадские специалисты 
из компании Harbour Air, кото-
рые создали и испытали первый в 
мире частный электросамолет.

Построенный на частные инве-
стиции, он продержался в воздухе 
всего три минуты, однако глава 
компании Грег МакДугалл за-
явил, что испытание было успеш-
ным и уже вошло в историю.

Надо отметить, что канадцы в 
какой-то степени пошли по пути 
изобретения велосипеда: новое 
летающее средство представляет 
собой гидроплан DHC-2 Beaver 
1957 года выпуска, на который 
были установлены литий-ионные 
батареи, подобные тем, что ис-
пользуются, например, на Между-
народной космической станции.

Тем не менее, если верить словам 
авторов проекта, в теории заряд ба-
тареи электросамолета способен 
обеспечить полет продолжительно-
стью до 35 минут, а при удачной дора-
ботке технологии это время может 
увеличиться до одного-двух часов.

И все же успешный тесто-
вый полет еще не означает, что 
Harbour Air немедленно начнет 
использовать свой самолет в ком-
мерческих целях. Необходимы но-
вые испытания, а самолет и двига-
тель должны пройти длительную 
процедуру сертификации.

Между тем в России тоже ве-
дутся похожие разработки. По ин-
формации Фонда перспективных 
исследований, первый российский 
самолет с электродвигателем нач-
нет свои полеты в 2020 году.

Электролет! 
Забери меня в полет!
К электросамокатам мы уже привыкли, к электромоби-
лям более или менее тоже. В скором времени начнем 
привыкать и к электрическим самолетам.

Ford на кофейной гуще

Молочные реки 
в виртуальных берегах
Современные IT-технологии сегодня доступны всем. 
Даже российским молочным коровам.

В компании The 
God Things, разрабо-
тавшей самый малень-
кий в мире мобильный 
цветной принтер Prin 
Cube, считают, что 
этот малыш обяза-
тельно найдет своего 
пользователя. Его раз-
меры 72x51x68 мм, а 
вес всего 160 граммов. 
Он легко помещает-
ся в любой сумке или 
кейсе и подключает-
ся к смартфону через 
Wi-Fi, что дает воз-

можность загружать 
текст или изображе-
ние, которые необхо-
димо распечатать.

Одно из досто-
инств новинки - прин-
тер может печатать 
не только на бумаге. 
Это устройство с тем 
же успехом печатает 
на металле, пластике, 
дереве, ткани и даже 
на теле человека при 
нанесении временной 
татуировки. Разреше-
ние печати Prin Cube 

- 1200 точек на ква-
дратный дюйм.

Если перевести 
количество напеча-
танного в формат А4, 
то одного картриджа 
хватит на 415 страниц. 
Источник питания 
способен обеспечить 
непрерывную работу 
в течение 6 часов.

Чтобы связать 
принтер с существу-
ющими операцион-
ными системами, The 
God Things разработа-
ла специальные при-
ложения для Android 
и iOS, что значитель-
но подогрело интерес 
к этому мини-гаджету.

Как сообщает The 
God Things, в настоя-
щее время печатаю-
щую малютку можно 
купить за 99 долларов.

Мал мала меньше
Если бы лесковский Левша был элек-
тронщиком, то этот суперминиатюр-
ный принтер сделал бы он. Правда, 
принтер этот чуть побольше блохи, 
которую Левша подковал, будет.
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Чеширский 
«плюшевый мишка»

Как гласит легенда, британские короткошерстные 
кошки (в России их называют просто британцами) 
являются потомками Чеширского Кота. 
А почему бы местному коту не быть воплощением 
чисто британского фольклора, ведь сказочный 
Чеширский Кот только и делает, что улыбается.

Скорее всего, 
наши доморощен-
ные кошатники 
поставили британ-
ца на второе место 
по популярности, 
по той же самой 
причине, по кото-
рой русские любят 
все большое. Ведь 
британцы - одни из 
самых крупных и 
внушительных по 

размерам кошек, до-
стигающих порой в 
весе 12 кг. А из-за ко-
роткой, но пушистой и 
мягкой шерсти их спра-
ведливо сравнивают с 
плюшевыми мишками: 
они так же легко пере-
носят одиночество и не 
требуют к себе особо-
го внимания. Британ-
цы совершенно равно-
душны к ласкам. И при 
этом они упрямы, хотя 
достаточно умны и не-
зависимы - этакие ан-
глийские аристократы, 
которые терпеть не 

могут скакать по квар-
тире или гоняться за 
бантиком. Наоборот, 
они всегда серьезны и 
сдержанны.

Кроме того, они не 
настолько эмоцио-
нальны, чтобы горячо 
привязаться к кому-
то одному из семей-
ства, в котором 
живут, - они любят 
всех сразу. И хотя к 
детям они относят-
ся чуть ласковее, 
тем не менее и от 
взрослых требуют 
к себе внимания. 
Иначе обиды не-
избежны. Так что, 
несмотря на неза-
висимый характер 
британцев, с ними 
обязательно нужно 
общаться, играть, 
гладить, но делать 
это лучше тог-
да, когда у кош-
ки есть к этому 
настроение.
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Американец с русским 
характером
Диких кошек породы мейн-кун впервые приручили 
индейцы Северной Америки. Штат Мэн, 
откуда кошка родом, самый северный в США 
(не считая Аляски). Так что мейн-кун, выросший 
в суровом климате, обладает поистине 
сибирским здоровьем. 

Они очень любят 
детей и прекрасно 
ладят с домашними 
животными, тактич-
ны и дружелюбны в 
отношениях с хозяи-
ном и весьма при-
вязаны к нему, 
к посторонним 
относятся недо-
верчиво. Вместе 
с тем эти кошки 
умны и любоз-
нательны. Сло-
вом, мейн-куны 
твердо стоят на 
земле.

Именно за 
это у россий-
ских кошатни-
ков мейн-кун 
занимает по 
популярности 
первое ме-
сто. А еще за 
большие раз-
меры - почти точно 
такие же, как у котов 
сибирской породы. 
Ведь длина взрослых 
мейн-кунов достига-
ет 135 сантиметров 
(от носа до кончика 
хвоста). Вес варьиру-
ется от 12 (у кастри-
рованных самцов) до 
8,5 кг (у стерилизо-
ванных самок), а вы-
сота в холке достига-
ет более 40 см. Окрас 
представителей этой 
породы может быть 
любой, но, как пра-
вило, он типичен для 
всех домашних ко-
шек. Кстати, о земле 
- мейн-куны стоят на 
ней твердо в прямом 
и переносном смыс-
ле слова: в отличие 
от многих других 

пород кошек 
они не любят 
лазить по деревьям 
и вообще не стре-
мятся взбираться 
на высокие предме-
ты и предпочитают 

играть на полу или 
на земле (во время 
прогулок).

Они выносливы 
и неприхотливы. 
Шерсть мейн-куна 
приспособлена к су-
ровому и холодно-
му климату. А уши с 
кисточками и удли-
ненными пучками 
шерсти, растущими 
изнутри, помогают 
сохранить тепло в 
ушах. Но самое уди-
вительное при этом 
то, что мейн-куны 
очень любят купать-
ся и играть с водой. 
Поэтому мытье они 
будут восприни-
мать благожела-
тельно. Видимо, 
страсть к воде ге-
нетически осталась 

у мейн-куна 
с тех времен, 

когда дикая 
кошка еще не 
была одомаш-
нена и любила 
ловить рыбу.

«В 2019 году самой популярной породой у россиян остаются мейн-
куны, так как это очень крупная порода, а для русского человека 

что большое, то и красивое. По-прежнему очень популярны 
британцы, потому что они очень похожи на плюшевых мишек, 

еще у них короткая шерсть и за ней легко ухаживать. Популярна 
также экзотическая порода - ориенталы. Это стройные, длинные и 

элегантные кошки», - заявила на днях президент Международной 
фелинологической ассоциации Елена Шевченко (фелинология - 
раздел зоологии, изучающий анатомию, физиологию и породы 

домашних кошек. - «МН»).

Подготовил
Виталий Карюков
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ХОЗЯЕВАМ НА ЗАМЕТКУ
Чтобы занять мейн-куна или при-влечь его внимание, можно устано-вить в квартире или во дворе част-ного дома небольшой декоративный фонтанчик. Такое нововведение очень понравится вашему питомцу.Необходимо помнить, что у ко-шек этой породы очень густой подшерсток, который необходимо периодически убирать с помощью пуходерки.

Цена на породистого котенка ко-леблется от 20 000 до 200 000 руб-лей. Все зависит от пола, окраса и родословной.

у мейн-куна
с тех времен
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Лучшая собака - 
это ориентальная кошка
Ориенталы - это полная противоположность любой породе кошек. Даже их внешние характеристики больше напоминают собачьи: крепкая, сильная мускулатура, утонченный костяк, длинное стройное тело. Не говоря уже о характере. 

Ориентал - это предан-
ный товарищ, который 
всегда рядом и не отходит 
от хозяина ни на шаг - го-
тов следовать за ним куда 
угодно. Ну чем не собака? 
Наверное, это и поставило 
ориентала на третье место 
в рейтинге: кому же не хо-
чется найти что-то среднее 
между собакой и кошкой?

Даже уши ориентала 
делают его похожим не то 
на летучую мышь, не то 
на кролика. Они словно 
подчеркивают то, что он 
является представителем 
не кошачьих, а, скорее, 
собакой с кошачьей мор-
дочкой…

Но самое главное - это 
то, что ориенталы легко 
поддаются дрессировке и 
способны выполнять те 
самые команды, которые 
мы привыкли давать соба-
кам, но никак не кошкам. 
Они без дополнительных 
усилий и понуканий со 
стороны хозяина готовы 
выполнить, например, ко-
манду «апорт» и принести 
для вас мячик или палку. 

Кроме того, он делает 
это с большим желанием, 
«улыбаясь» вам и «ком-
ментируя» ваши действия, 
насколько только кошка 
может «говорить»: диапа-

зон его мяуканий до-
вольно большой - от 
тихого мурлыканья 
до фырканья и гром-
ких настоятельных 
«мяу!». Если же он 
чем-то недоволен, 
голос его становит-
ся неприятным, но 
это скорее исклю-
чение. Он всегда 
благожелателен 
и обожает играть, 
делая это с удо-
вольствием даже 
в старости.

противоположность любой породе
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Хозяевам на заметку

Водные процедуры ориентал тер-

петь не может. Его нужно не мыть, а 

просто расчесывать: короткошерстно-

го - раз в неделю, длинношерстного - 

дважды.
Когти, которые растут у ориентала 

весьма быстро, необходимо периоди-

чески подстригать самим или делать 

это в клинике. Иначе ваша мебель бы-

стро потребует замены.
Лучше всего покупать ориентала 

в московских питомниках - там цены 

на котенка варьируются от 30 000 до 

150 000 рублей.

оторые терпеть не кой. 
и 

ПодготовилП д
алий Карюков
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Хозяевам на заметку

Ошибкой было бы считать, что короткая 

шерсть британца не требует ухода. Наоборот, 

ее ежедневно необходимо тщательно выче-

сывать специальной щеткой. При линьке это 

нужно делать дважды в день.

Британцы - крепкие и сильные кошки, об-

ладают отличным иммунитетом, но боятся 

сквозняков и могут элементарно просту-

диться.
Имейте в виду, что хотя британцы могут 

подолгу оставаться одни и не скучают из-за 

отсутствия хозяев, но они не терпят, когда их 

игнорируют, и время от времени требуют к 

себе внимания.
Цена породистого котенка британской 

породы со всеми документами у мо-

сковских заводчиков  - от 10 000 

до 40 000 рублей.

ВитВВВВВВВВВВВВВВВВВиВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВ т
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игнорируют, и время от вре

себе внимания.
Цена породистого коте

породы со всеми до
сковских заводч
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лошадка – деревенская трудяга. 7. Па-
кетирование сахара. 10. Неисчислимое звездное множество. 11. 
«Морская» разновидность гаража. 12. Первая столица Японии. 
13. Явный признак простуды. 15. Занятие для спринтера. 16. 
Рыжий напарник зеленки. 17. Быстрый музыкальный темп. 18. 
Китайско-российская река. 19. Желание, возникшее из глубины 
чувств. 22. Вид спортивного многоборья. 25. Округ в Древнем 
Египте. 26. Юморист Петросян по имени. 29. Построил лабиринт 
для Минотавра. 31. Сыграл Космоса в «Бригаде». 33. Разлучница 
Снегурочки и Леля. 35. Родоначальник германцев. 36. Персонажи 
сказки о Чиполлино. 38. Балаганный шоумен. 39. Стекло из недр 
вулкана. 41. Толстяк по-деревенски. 42. Новомодный жилой дом. 
44. Парикмахер у Россини. 47. Накручивает деньги на кардан. 
49. Ядовитая африканская гадюка. 50. Лапта по-американски. 
53. Любовь натуралиста. 55. Заготовленные на зиму огурчики. 
56. Ограничение, накладываемое судом. 60. Быстроходная узкая 
шлюпка. 61. Функция батарей. 62. «Полумесяц» на прилавке бу-
лочной. 63. Неверующий философ. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доска для катания на склонах. 2. Елена с 
«Оловянным сердцем». 3. Английский помещик. 4. Руаль, норвеж-
ский полярник. 5. Этаж в зрительном зале. 6. Дитя для родите-
лей. 7. Взрыв сдавленного смеха. 8. Образовательный процесс. 
9. И Карпов, и Чубайс. 14. Дитя осла и кобылы. 20. Азиатское го-
сударство с Даккой. 21. Испанский флот «Непобедимая …». 23. 
Традиционный студенческий городок. 24. «Жигули» в экспортном 
исполнении. 27. Птица – друг Алисы Селезневой. 28. Оптовый ку-
пец в старину. 30. Между пэрами и йоменами. 32. Карл, швейцар-
ский психиатр. 34. Человек, пьющий много жидкости. 37. Цветок 
доблести у японцев. 40. Растительность на мужских висках. 42. 
Схема для командной игры. 43. Черная примета белого Бима. 45. 
Многодетная семья в улье. 46. Первая экранизация Стивена Кин-
га. 47. Щит-информатор о посадке на рейс. 48. Человек у доски 
объявлений. 50. Небольшая насыпь у окопа. 51. Огонь по мише-
ням. 52. Часть цветка. 54. Грозное зверское предупреждение. 57. 
Святилище античного храма. 58. Российский монарх. 59. Люби-
тельница злых шуток.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Шаривари. 7. Фабрика. 
10. Заговор. 11. Участие. 
12. Таро. 13. Обувщик. 
15. Мир. 16. Лаз. 17. Тби-
лиси. 18. Аноа. 19. Чинза-
но. 22. Автопарк. 25. Риф. 
26. Абразив. 29. Углич. 
31. Клака. 33. Тренер. 35. 
Нота. 36. Гузка. 38. Гете. 
39. Альбинос. 41. Илим. 
42. Портвейн. 44. Репер-
туар. 47. Полупальто. 49. 
Эра. 50. Вологда. 53. Ке-
осаян. 55. Дайнеко. 56. 
Неудача. 60. Магнето. 61. 
Сардина. 62. Ренегат. 63. 
Навозник.  ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Шаромыга. 2. Ро-
стра. 3. Акмола. 4. Извоз-
чик. 5. Иглу. 6. Хвощ. 7. 
Фруктоза. 8. Расплата. 9. 
Аперитив. 14. Воз. 20. На-
ручники. 21. Аффект. 23. 
Табель. 24. Ажур. 27. Ре-
агент. 28. Зензубель. 30. 
Лексика. 32. Лаг. 34. Еди-
норог. 37. Ален. 40. Лойе. 
42. Палатин. 43. Рэп. 45. 
Пол. 46. Рэмбо. 47. Пай-
ка. 48. Однокашник. 50. 
Владимир. 51. Обоняние. 
52. Алконост. 54. Суд. 57. 
Угры. 58. Ария. 59. Ажан.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прежний положительный на-
строй Близнецов будет посте-
пенно таять. Некоторые эмо-
циональные представители 
знака проведут этот период 
под влиянием переживаний 
недавних событий. В среду 
будьте внимательны, следите 
за своими вещами. В субботу 
вас ждет приятный сюрприз.

Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Стрельцов будут отличать 
оптимизм и уверенность в 
себе. Это отличный период 
для любого рода начинаний. 
Вероятно, вы получите на-
много больше, чем ожидали, 
из-за поддержки со стороны. 
Снизьте нагрузки, побереги-
те здоровье в пятницу. Холо-
стые посиделки во вторник 
могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам лучше не браться за 
сложные задачи. Отсутствие 
решимости и вынужденные 
обстоятельства на этой неде-
ле будут вам не на пользу. Пе-
риод идеален для генераль-
ной уборки. В четверг лучше 
прислушаться к мнению окру-
жающих. Не переусердствуй-
те на работе в понедельник.

Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Легкую раздражительность и 
перепады настроения, при-
сущие в эти дни многим Тель-
цам, легко объяснить хандрой 
и усталостью. Устройте себе 
дни отдыха, лучше, если вы 
проведете их на свежем воз-
духе. В среду не давайте со-
ветов окружающим. В субботу 
займитесь спортом.

Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Ракам нужно следить за тем, 
чтобы общение с окружа-
ющими разворачивалось в 
мирном и гармоничном клю-
че. Если вы решили заморо-
зить или разорвать отноше-
ния с кем-либо, сделайте это 
максимально дружелюбно. В 
четверг вам потребуется под-
держка спонсора. Во вторник 
следите за питанием.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

Независимо от пола, возрас-
та и рода занятий все Львы 
сейчас будут чувствительны к 
эстетическим деталям. Красо-
та и гармония будут оказывать 
на вас успокаивающее воз-
действие. В среду прислушай-
тесь к мнению старших. В суб-
боту не упустите возможность 
купить подарки.

Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Девам на этой неделе ни в 
чем не будет отказа. Как на-
счет того, чтобы попросить 
прибавку к зарплате у шефа 
или намекнуть на долгождан-
ный подарок под елкой своей 
второй половине? В четверг 
будьте внимательны с деловой 
перепиской. В понедельник 
ограничьте число поставлен-
ных целей.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

С большой вероятностью 
Весов может позвать до-
рога. Будьте готовы к тому, 
что придется взять отпуск по 
семейным обстоятельствам 
и решить проблемы с род-
ственниками. В конце недели 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. Понедельник - 
день для налаживания отно-
шений.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Начало недели будет отме-
чено рассеянностью и меч-
тательностью. В любом слу-
чае энергетический уровень 
Скорпионов не будет высо-
ким. Даже если вы недоволь-
ны многими вещами, сейчас 
лучше оставить все как есть. 
В пятницу подготовьте список 
подарков. Во вторник торопи-
тесь медленно.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Козерогам пора прислушать-
ся к своей интуиции, сейчас 
она поможет решить многие 
текущие проблемы. Начало 
недели может быть отмечено 
ленью или мечтательностью, 
это не время для новых начи-
наний, дождитесь нового года. 
Не поддавайтесь на провока-
ции в среду. В субботу наведи-
те порядок в вещах.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Водолеям следует остерегать-
ся туманных обещаний и не 
выставлять себя в невыгодном 
свете. Социальное общение, 
деловую переписку и обуче-
ние лучше отложить до нача-
ла января. Не стоит слушать 
советы окружающих в среду. 
В воскресенье доделайте от-
ложенные домашние дела.

Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Рыбам не следует начинать 
ничего серьезного в начале не-
дели - может не хватать энергии 
и внимания. Вместе с тем к вы-
ходным не теряйте бдительно-
сти, вас могут окружать хитрые 
личности. Будьте сдержанны, не 
поддавайтесь на провокации 
в четверг. Понедельник благо-
приятен для оформления и под-
писания важных документов.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

ПРОГНОЗ

19 декабря секстиль Марса и Сатурна усилит личную 
ответственность, прибавит выносливости. 20 де-
кабря - квадратура Меркурия и Нептуна: дан-
ный аспект толкает на ошибки, склоняет к 
забывчивости. 22 декабря - квадратура Ве-
неры и Урана: возможно, будет трудно при-
нять на себя ответственность. Также веро-
ятны проблемы с противоположным полом. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

18 - 24 
ДЕКАБРЯ 

Более 20 лет в новогодние кани-
кулы Концертный зал на Новом 
Арбате, 36, открывает двери самым 
юным зрителям, и здесь поселяется 
сказка. Не стал исключением и ны-
нешний год - с 24 декабря 2019 года 
по 7 января 2020 года здесь состо-
ится новогоднее шоу «Волшебная 
звезда желаний».

Это увлекательное путешествие 
по сказочной России. Вместе с глав-
ными героями шоу маленькие зри-
тели отправятся на поиски оскол-
ков волшебной звезды, которая 
из-за вмешательства темных сил 
раскололась на пять частей, раз-
летевшихся на тысячи километров 
друг от друга. 

Дети и их родители встретятся 
с Хозяйкой Медной горы, в гостях 
у батюшки Байкала попадут на 
красочный бал российских рек-
красавиц, на Чукотке примут уча-
стие в древнем шаманском обряде, а 
на крымском побережье погрузятся 
в глубины Черного моря и отыщут 
бесценный клад. А чтобы найти по-
следний осколок волшебной звез-
ды, все путешественники вернутся в 
Москву. Здесь, на новогоднем пред-
ставлении, соединив все звездные 
осколки, зрители вместе загадают 

самые заветные желания, которые 
волшебная звезда обязательно ис-
полнит.

Захватывающую новогоднюю 
историю подготовила режиссерско-
постановочная команда «Карнавал-
Стиль», которая более 25 лет со-
вместно с актерами московских те-
атров, артистами эстрады и цирка 
создает высококлассные новогод-
ние программы для детей.

В фойе перед каждым спектаклем 
зрителей будет ожидать интерак-
тивное шоу с танцами, конкурсами, 
цирковыми номерами, популярны-
ми мастер-классами и вкусными но-
вогодними подарками.

Реклама 0+

«ВОЛШЕБНАЯ ЗВЕЗДА ЖЕЛАНИЙ»

Как быстро летит 
время: не успел про-
снуться, а уже опоз-
дал на работу.

Одиночество - это 
когда ты всегда зна-
ешь, кто насвинячил 
на кухне.



ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД  ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Королеве Великобритании 
Елизавете II 93 года. Глава 
Кубы Фидель Кастро тоже до-
жил до 90 лет. Что это? Просто 
совпадение? Но ведь среди по-
литической элиты нашей стра-
ны тоже немало долгожителей.

Например, Егору Лигачеву, 
секретарю ЦК КПСС и члену 
Политбюро, - 99 лет, бывшему 
главному контролеру ЦК КПСС 
Михаилу Соломенцеву было 94 
года, не менее знаменитому 
советскому премьеру Николаю 
Тихонову - 92 года.

Как же им всем удалось 
продлить себе жизнь? Как, до-
жив до глубокой старости, они 
смогли сохранить ясность ума 
и волчью хватку? Может быть, 
есть особый секрет? Может, 
их лечили как-то по-другому? 
Ведь не зря Абрам Залманов, 
врач, который имел пропуск 
в Кремль в любое время дня и 
ночи, сам дожил до 89 лет. Се-
годня мы постараемся ответить 
на все эти вопросы.

ИЗ ИСТОРИИ…
Как мы все с вами знаем из 

истории, часто у руля стояли 
люди уже в достаточно солид-
ном возрасте (60 и более лет). 
Например, Михаил Косарев, 
личный врач Леонида Ильича 
Брежнева, говорил: «Я его при-
нял уже в достаточно тяжелом 
состоянии». 

Поэтому здоровье руководи-
телей в СССР всегда было вопро-
сом особой важности и секрет-
ности. Ведь от их физического, 
умственного и психологическо-
го состояния зависела судьбы 
страны, а порой и всего мира.

Но применять на постоянной 
основе химические препараты 
кремлевские врачи не могли. Ни 
один организм этого просто не 
выдержит. А поддерживать ра-
ботоспособность лидеров стра-
ны надо было обязательно. И 
тогда стали применяться гораз-
до более эффективные методы 
- магнитотерапия и акупунктура.

Почему именно они? Да по-
тому, что проверены временем! 
Никто бы не посмел ставить экс-
перименты на здоровье вождей. 
Лечение должно было быть эф-
фективным и безопасным.

Например, акупунктуру (воз-
действие на определенные точ-
ки с целью активизировать ра-
боту внутренних органов) при-
меняли еще для лечения импе-
раторов в Древнем Китае. 

А про магнитотерапию еще 
родоначальник медицины Гип-
пократ писал: «Магнит может 
останавливать кровотечение и 
воспаление, снять боль».

Но если этот невероятно эф-
фективный комплекс (магнито-
терапия + акупунктура) приме-
няли для лечения «главных лю-
дей» страны, так, может, и нам, 
простым гражданам, использо-
вать его в борьбе со своими бо-
лезнями? Зачем же изобретать 
велосипед, когда все уже приду-

мано за нас? Ну сколько можно 
пачками выкидывать свои день-
ги в аптечную топку и пичкать 
свой организм химией? Ведь 
есть же другой способ…

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ВРАЧ 
ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

В советское время ведом-
ственные больницы, санатории, 
целые бригады лучших специ-
алистов следили за здоровьем 
первых лиц государства, прово-
дя им процедуры на громоздких 
и дорогостоящих аппаратах.

Сейчас же современные тех-
нологии шагнули далеко впе-
ред. Учитывая опыт своих кол-
лег, ученые из НПФ «Невотон» 
(г. Санкт-Петербург) создали 
по-настоящему инновационное 
устройство - аппликатор ГАО.

Это не только проверенное, 
надежное и эффективное сред-
ство для лечения множества 
заболеваний, но и практиче-
ски единственный аппликатор, 
который одобрен на государ-
ственном уровне. 

Он прошел клинические ис-
пытания в Центральном воен-
ном госпитале Федеральной 
службы контрразведки РФ (про-
токол клинических испытаний от 
10.05.1994).

Это медицинское изделие 
зарегистрировано и в главном 
государственном органе, от-
вечающем за качество системы 
здравоохранения в нашей стра-
не, - Росздравнадзоре (рег. удо-
стоверение ФСР РЗН 2014/1667 
от 24.04.2003), что доказывает 
его надежность!

ГАО - это ваш настоящий пер-
сональный врач высшей катего-
рии! Представляете, как у гла-
вы государства! Свой, личный 
врач, главная задача которого 
- чтобы вы были здоровы! В вы-
ходные, праздники, поздно ве-
чером или рано утром - для вас 
у него всегда будет время! Это 
главный врач в вашей домашней 
аптечке, который строго следит 
за порядком в вашем организ-
ме. Ведь в отличие от химиче-
ских препаратов у аппликатора 
ГАО нет побочных эффектов. 
Он не вызывает аллергических 
реакций, полностью исключена 
вероятность передозировки. Но 

самое главное - это бюджетное, 
недорогое устройство поможет 
вам значительно сэкономить. 
Ведь после курса процедур вы 
сможете существенно снизить 
дозировку (а значит, расход) ле-
карств, а в некоторых случаях и 
вовсе отказаться от их приема. 
Тем самым вы не только сбере-
жете свой желудок, кишечник, 
поджелудочную, но и свой ко-
шелек! Так как же работает ГАО 
и в чем секрет его сумасшед-
шей эффективности?

ДВОЙНОЙ УДАР
В работе аппликатора ГАО 

нет никакого чуда. Его действие 
основано на хорошо изученных 
биофизических явлениях и мно-
голетней лечебной практике. 
Что он собой представляет?

Аппликатор ГАО - это лечеб-
ная капсула овальной формы с 
эластичным шнуром для крепле-
ния. Внутри капсулы расположен 
специальный магнитный индук-
тор с напряженностью 12 мТл 
(как у магнитного поля Земли).

Также в комплект входят две 
съемные насадки - игольчатая и 
шаровая. Они служат для акупун-
ктурного воздействия на биоло-
гическую точку в области боли.

Именно такая конструкция по-
зволяет аппликатору ГАО нано-
сить двойной удар по болезням. 
Его уникальность состоит в том, 
что он удивительным образом 
сочетает в себе сразу два прин-
ципа работы: магнитотерапию и 
акупунктуру. Почему нужно обя-
зательно применять их вместе? 

Да потому, что только со-
вместное применение акупун-
ктуры и магнитотерапии может 
дать ярко выраженный лечеб-
ный эффект. Как это работает? 

Акупунктура подготавливает 
биологически активную точку к 
лечению. При этом активирует-
ся и восстанавливается ток кро-
ви по капиллярам внутри кожи. 
Соответственно, улучшается 
насыщение кислородом и пита-
тельными веществами соеди-
нительных тканей. А магнитоте-
рапия наносит сокрушительный 
удар. В результате уходят отеки, 
боль и воспаление. Таким об-
разом, применение сразу двух 
методов делает процесс выздо-

ровления более быстрым, а ре-
зультат - устойчивым.

Лечебные эффекты воз-
действия магнитного поля на 
организм человека:
• обезболивающий;
• противоотечный;
• сосудорасширяющий;
• противовоспалительный;
• регенерирующий;
• противоаллергический.

ОДНО ДВИЖЕНИЕ 
ИЗМЕНИТ ЖИЗНЬ

Лечиться аппликатором ГАО 
проще простого, достаточно 
всего одного движения.

Закрепили аппликатор ГАО 
на запястье - давление пришло 
в норму, прошли головная боль, 
шум в ушах. Вы снова в поряд-
ке! Смена погоды вам не страш-
на, так же, как и мигрень. И вот 
вы уже можете вернуться к при-
вычному ритму жизни.

Закрепили на коленном су-
ставе - боль прошла! Колени 
больше не ноют! Наконец-то 
можно спать спокойно по ночам. 
И с внуками можно поиграть, и 
на дачу съездить! А еще не тра-
тить деньги на бесполезные гели 
и мази. Это же какая экономия!

Приложили к пояснице - спи-
на не болит! Завязать шнурки, 
принести сумки из магазина - 
обычные бытовые вещи теперь 
не будут доставлять вам про-
блем. Ну разве это не счастье?

А еще остеохондроз, гипер-
тония, повышенная утомляе-
мость, бессонница, депрессия 
- вы никогда больше не вспом-
ните о них! Вы полны энергии, 
сил, бодрости. Родственники, 
коллеги, соседи, знакомые - 
все заметят ошеломительные 
перемены в вас! Да вы просто 
помолодели лет на 10! Уже сей-
час можете начать составлять 
список дел, на которые у вас 
раньше не хватало сил! С ап-
пликатором ГАО для вас теперь 
нет преград. Он уже помог сот-
ням людей, поможет и вам!

ООО «Продвижение», ОГРН 1197325010530. 433512, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Ленина, д. 23В, оф. 1. Рег. уд. РЗН 2014/1667. *Акция действует с 17 декабря 2019 г. до 29 января 2020 г. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Реклама.

Аппликатор может приме-
няться для лечения, реабили-
тации и профилактики:
• болевых синдромов;
• нарушений трофики тканей;
• повышенной утомляемости;
• головных болей; 
•  стрессовых состояний, невро-

зов;
• нарушений сна;
• остеохондрозов;
• артритов, артрозов;
•  обменных полиартритов, мио-

зитов;
•  гипертонической болезни I и II 

стадии;
• вегетососудистой дистонии.

ЛЬГОТНАЯ ПРОГРАММА
Важно понимать, что аппли-

катор ГАО производится под 
надзором государственных ор-
ганов. В связи с этим в данный 
момент действует специальная 
льготная программа. Она позво-
ляет приобрести аппликатор со-
циально незащищенным слоям 
населения (малоимущим, пен-
сионерам, ветеранам, инвали-
дам и др.) по доступной льгот-
ной цене.

Эта программа призвана 
повысить качество и доступ-
ность здравоохранения, а так-
же разгрузить работу поликли-
ник (особенно в регионах, где 
катастрофически не хватает 
врачей). Стать участником про-
граммы можно только при усло-
вии, если вы:
•  являетесь гражданином Рос-

сийской Федерации;
•  относитесь к незащищенным 

слоям населения (малоиму-
щим, пенсионерам, ветера-
нам, инвалидам и др.).
Внимание всем желающим 

приобрести аппликатор ГАО 
по льготной цене! Программа 
действует только до 29 января. 
Количество аппликаторов огра-
ниченно! Звоните по телефону 
федеральной бесплатной линии 
и узнавайте подробности.

Или написав письмо: 433506, г. Димитровград, а/я 335, заказ Л-46

8 (800) 777-83-09
(Если линия занята, пожалуйста, перезвоните.)
Звонки и консультация специалиста бесплатно!

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
ОРИГИНАЛЬНЫЙ АППЛИКАТОР ГАО

(В письме укажите ваш номер телефона.)

«Кардиотон» - натуральное средство, которое в составе комплексной 
терапии может вам помочь:
 • укрепить сердце и сосуды;
 • нормализовать артериальное давление и сердечный ритм.

ТАЙНЫЙ РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ.
Почему люди у власти живут дольше всех?

ЧТОБЫ МНОГОКРАТНО УСИЛИТЬ ЭФФЕКТ, МЫ ПРИГОТОВИЛИ ДЛЯ ВАС 
ВЫГОДНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ  «КАРДИОТОН 3+1». 

Подробности - у оператора.
«Кар
тера
• у
• н

ЧТОБ

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ПОДДЕЛОК! 
Специальная защитная голо-
грамма на упаковке с ГАО - 100%-
ная гарантия того, что вы приоб-
рели не подделку, а настоящий 
медицинский аппликатор!

ВНИМАНИЕ! 
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